
Apesar de todo o esforço travado pela direção do Hospital do 
Câncer Uopeccan para arrecadar recursos a partir da destina-
ção do imposto de renda de empresas e pessoas físicas, o governo 
federal está segurando cerca de R$ 5 milhões das duas unida-
des hospitalares, de Cascavel e de Umuarama. São valores para 

compra de equipamentos e medicamentos para o tratamento 
de pessoas com câncer. Segundo o presidente da entidade, não 
fossem as doações, os eventos beneficentes e o empenho de 600 
voluntários, a instituição já teria fechado as portas e deixado de 
atender os cerca de 1,3 mil procedimentos por dia. l Oeste 8

INSTITUIÇÃO TEM MAIS DE R$ 5 MILHÕES RETIDOS PARA COMPRA DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS

Com verba parada na 
União, Uopeccan usa
doações para não fechar

Jornal de Fato
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Placar de ontem
LIBERTADORES

 Flamengo 6 x 1 San José

 River Plate 3 x 0 Alianza Lima

 Emelec 2 x 2 Dep. Lara

COPA DO BRASIL
 Juventude* 2 x 1 Botafogo

 Santos* 3 x 0 Atlético-GO*

   * Na próxima fase

Comércio desanimado

O setor varejista não anda otimista com as vendas para a Páscoa nem o Dia das Mães, considerada a segunda 
melhor data comercial do ano. O segmento até esperava crescimento de 3% a 5% nas vendas, mas agora, se 
elas empatarem com o ano passado já estão no lucro. Um dos problemas é o aumento da inadimplência, reflexo 
das compras de Natal.

AÍLTON SANTOS

l Oeste 9



O Paraná Opinião2

100 dias no ar

Mudança de perfil no ensino superior

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
13 de abril 
de 1995Os novos governos fazem seu 

tradicional balanço de 100 dias. 
Tirando a tradicional floreada para 
tentar mostrar mais serviço do que 
de fato fizeram, esse período tem 
um outro fator mais importante: 
é tempo suficiente para os novos 
gestores perceberem que é muito 
mais difícil fazer do que prometer.

Na prática, pode-se dizer que 
esses primeiros 100 dias, tanto do 
Governo Bolsonaro quanto do Go-
verno Ratinho Junior, foram de ar. 
Mesmo que eles não admitam.

Na esfera federal, os fatos pito-
rescos (e alguns polêmicos) ganha-
ram mais a mídia do que as ações. 
De concreto até agora, apenas o iní-
cio do trâmite da reforma da Previ-
dência, que parece ter começado a 
andar no Congresso. De expectativa 
imediata, o início da discussão da 
reforma tributária. E é só!

Essa situação tem afligido a 

Neste preâmbulo, valho-me de 
duas valiosas e até antagônicas 
metáforas da sabedoria popular. 
Quando citei a primeira - “é o pás-
saro madrugador que apanha a 
minhoca” -, meu amigo, admirável 
matemático e executivo de várias 
empresas renomadas, com um sor-
riso maroto, retrucou: “é, mas é o 
segundo rato que come o queijo”. 
Sim, demorei um pouco para en-
tender: o primeiro rato madruga-
dor é abocanhado pelo gato!

Pois bem, analogamente a es-
sa parábola, na educação superior 
brasileira, quem está comendo o 
queijo é a educação a distância 
(EaD), que é consideravelmente 
recente, mas já se consolidou. O 
expressivo crescimento dessa mo-
dalidade educacional, porém, não 
se fez sem efeitos colaterais, pois, 
com alguma dose de canibalismo, 
promoveu uma redução no ensino 
presencial. Com matrículas prati-
camente nulas em 2003, a EaD al-
cançou a cifra de quase 1,8 milhão 
de alunos em 2017 (dados mais re-
centes disponibilizados pelo Inep/
MEC), com taxas de crescimento 
de até 27% ao ano. Nesse mesmo 
período, a modalidade presencial 
apresentou um incremento anual 
médio de 6%; no entanto, apre-
senta um ponto de inflexão há três 
anos, com quedas consecutivas, 
especialmente nas instituições de 
ensino superior (IES) privadas.

Dos 3,2 milhões de calouros em 
2017, cerca de 1,1 milhão optaram 
pela EaD e 2,1 milhões pelo pre-
sencial. Do total de 8,3 milhões de 
universitários em instituições pú-
blicas e privadas, o porcentual de 
matriculados na EaD é de 21,2% 
(há dez anos era 7%), índice que 
avança para 46,8% nos cursos de 
licenciatura. Em 2023, projeções 
da Abmes indicam que será equi-
valente o número de ingressantes 
nas duas modalidades, com leve 
decréscimo no presencial.

Ademais, há ainda outros 5 

todos. É como se tivessem sol-
tado o coelho, mas mantido os 
cães presos a uma coleira. Lou-
cos para correr, sem conseguir 
sair do lugar. Tanto que ontem a 
CNI (Confederação Nacional da 
Indústria) reduziu em quase dois 
terços a previsão de crescimento 
da indústria neste ano com ten-
dência a “daí para pior”.

Cenário semelhante no Paraná, 
onde o comércio está às moscas e 
já rezando para que as vendas de 
Páscoa e Dia das Mães pelo menos 
empate com as do ano passado.

Esta semana, após dizerem “ok, 
te aprovamos, governador”, os em-
presários paranaenses mandaram 
um recado claro: é preciso tirar da 
agenda os compromissos assumi-
dos e fazer o que se propuseram 
a fazer. Pois, a exemplo do cenário 
nacional, o Paraná viveu 100 dias 
apenas no abstrato.

milhões a 7 milhões de jovens e 
adultos em ofertas EaD não con-
troladas pelo MEC, considerando 
cursos livres, de capacitação ou de 
extensão. Aprovados ou não pelo 
MEC, o fato é que no ambiente vir-
tual desenvolvem-se características 
muito valorizadas no mercado de 
trabalho: autonomia para aprender, 
disciplina pessoal, fluência digital, 
foco, boa gestão do tempo, maturi-
dade para não embicar para o sedu-
tor mundo digital das mídias sociais 
e outras distrações. E, após concluí-
do o curso, o diploma (ou o certifica-
do) não faz qualquer 
referência ao modelo 
escolhido, presencial 
ou a distância.

Essa sinalização 
se faz ainda mais 
eloquente quando se 
considera o cresci-
mento célere de ma-
trículas no ensino hí-
brido ou semipresen-
cial, no qual se amal-
gamam a educação 
presencial e a distân-
cia, sob a égide de 
uma maior efetividade na aprendi-
zagem. E cabe aqui uma explica-
ção adicional e relevante: os cur-
sos semipresenciais, mesmo que 
ofertem 30% ou 50% de aulas com 
professor em sala, entram nas es-
tatísticas da EaD. São os que mais 
crescem, e merecidamente, diante 
da conjuntura atual.

Até 2016, para abrir um polo de 
EaD, o tempo era de cerca de três 
anos, e os seis maiores players 
educacionais detinham 80% das 
matrículas. A partir de um novo 
marco regulatório do MEC, de 21 
de junho de 2017, disparou-se o 
gatilho para uma abertura des-
comunal de polos, partindo-se de 
6.583, antes da referida portaria, 
para 15.394 em julho de 2018 
(parte deles inativos, por falta de 
matrículas). Essa explosão de po-
los levou à prática de preços pre-
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Os calouros dos 
cursos de Me-
dicina e Odonto-
logia da Unioeste 
de Cascavel 
ameaçam greve 
de fome caso a 
Justiça Federal 
não se posicione 
sobre a criação 
desses cursos. 
Dos 40 calouros, 
somente um é de 
Cascavel, e eles 
aguardam o início 
das aulas, o que 
só pode acontecer 
com autorização 
judicial. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel
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datórios, e o alerta é que isso não com-
prometa a imagem da EaD, como acon-
teceu com o antigo supletivo - seja EaD, 
seja presencial, é determinante a qua-
lidade do ensino. Segundo estudo da 
Consultoria Hoper Educacional, o preço 
médio da mensalidade em 2012 era de 
R$ 358, caindo para R$ 270 em 2018 - 
ou seja, um terço da média nacional do 
presencial, equivalente a R$ 796.

E três são os atrativos preponde-
rantes da educação em platafor-
mas digitais: os preços acessíveis, 
uma vez que as mensalidades da 
graduação totalmente on-line fi-

cam bem aquém da 
presencial; os dis-
centes são atraídos 
pelos horários flexí-
veis - um instrumen-
to democrático, pois 
permite estudar onde 
e quando puder, bas-
tando ter acesso à in-
ternet; e a eliminação 
dos deslocamentos, 
que, com o trânsito 
caótico nos grandes 
centros, pode signifi-
car um ganho diário 

de duas a três horas e redução de 
gastos com a locomoção.

A dicotomia ainda hoje exis-
tente entre a educação virtual e a 
presencial em breve não fará mais 
sentido. Serão modalidades com-
plementares. “É aprendizagem e 
ponto”, num modelo que se aproxi-
ma do que atualmente chamamos 
de semipresencial. Nesse sentido, 
a partir de uma Portaria do MEC de 
31 de dezembro de 2018, vigente 
portanto agora em 2019, em uma 
IES até 40% do conteúdo da car-
ga horária de um curso presencial 
pode ser a distância - antes, esse 
limite era de 20%. Há regramentos 
para essa implantação, e parte das 
críticas que surgiram deve mere-
cer do MEC ajustes no decurso dos 
próximos meses, mas devemos ter 
em mente que os ingressantes em 
nossas universidades são nativos 

digitais e em geral dominam bem 
essas novas tecnologias.

Quanto aos docentes - e este 
é o lado triste -, muitos bons dida-
tas do passado, com suas aulas 
convencionais e bem dadas, es-
tão perdendo o emprego por não 
conseguirem o mesmo êxito em 
plataformas e linguagens digitais. 
E, nesse aspecto, valho-me de ou-
tra metáfora: os professores estão 
sendo convidados a embarcar em 
ônibus de ida, sem retorno. A maio-
ria embarca e, no caminho se capa-
cita, se adapta, é darwinista e se-
gue em frente; mas outros desem-
barcam ou são desembarcados.

Toda disrupção é alvo de crí-
ticas, mas nesse caso elas não 
deveriam estar voltadas à moda-
lidade EaD, e sim às IES que não 
ofertem oportunidades de boa ca-
pacitação aos seus professores 
e tutores, aos materiais de apoio 
sem boa didática ou, ainda, às tec-
nologias educacionais deficientes. 
Ademais, é um instrumento indis-
pensável para que atinjamos a Me-
ta 12 do Plano Nacional de Educa-
ção (PNE) - matricular 33% dos jo-
vens de 18 a 24 anos na educação 
superior até 2024, pois atualmen-
te estamos perto dos 19%.

Jacir J. Venturi

A dicotomia ainda 
hoje existente entre 
a educação virtual 
e a presencial em 

breve não fará mais 
sentido. Serão mo-
dalidades comple-

mentares



Pente-fino

Governo aperta o
cerco a atestados

Curitiba - A Controla-
doria-Geral do Estado solici-
tou às secretarias estaduais 
cópias de atestados médicos, 
que serão submetidas à verifi-
cação para constatar possíveis 
irregularidades ou fraudes.

Os atestados médicos pa-
ra justificar licenças e afas-
tamento de servidores pú-
blicos serão revisados pela 
CGE (Controladoria-Geral 
do Estado). O trabalho irá 
verificar se houve fraude ou 
outra irregularidade na con-
cessão desses laudos e, em 
caso positivo, encaminhar o 
caso para investigação.

As secretarias de Estado 
terão 15 dias para encami-
nhar a listagem dos empre-
gados e cópias dos documen-

tos apresentados para se au-
sentar do trabalho a partir 
de janeiro deste ano.

Para o controlador-geral do 
Estado, Raul Siqueira, o traba-
lho é necessário para estabele-
cer rotinas de verificação e co-
laborar para a eficiência do ser-
viço público. “Temos reforçado 
o compromisso com a ética e 
integridade de todos que tra-
balham no governo do Estado. 
Por enquanto, apenas identifi-
camos possibilidades de fraude 
no processo”, afirmou.

RISCO
A identificação do risco 

foi feita pela equipe da Co-
ordenadoria de Complian-
ce, da CGE, que vem traba-
lhando para levantar vulne-
rabilidades em atividades e 
processos do serviço público. 
“Não há confirmação de ir-
regularidades, mas há riscos 
de ocorrer uso desses docu-
mentos sem os procedimen-
tos determinados pelo Es-

tatuto do Servidor ou pela 
Coordenadoria de Seguran-
ça e Saúde Ocupacional”, 
explicou Marilis Molinari, 
coordenadora de Complian-
ce. Ela afirmou que todas as 
providências para garantia 
de sigilo serão tomadas.

SANÇÃO
De acordo com o Manual 

de Perícia Médica, da Secre-
taria de Estado da Adminis-
tração e Previdência, quan-
do o afastamento for maior 
que três dias, consecutivos 
ou não, no mesmo mês, o 
funcionário deve ser subme-
tido à perícia médica, que 
vai homologar o atestado e o 
afastamento do servidor.

O Artigo 222, do Estatuto 
do Servidor (Lei 6.174/70) pre-
vê suspensão ou exoneração 
em caso de comprovada fraude 
na emissão ou apresentação do 
atestado. O mesmo artigo diz 
que a verificação pode ser feita 
a qualquer tempo.

Informe
da redação

editoria e colaboradores

Brasil e Paraguai 
As chancelari-
as do Brasil 

e do Paraguai 
avançaram 
nas nego-

ciações para 
a construção 

de uma 
solução sobre 
a contratação da potência de Itaipu até 2022. As altas 
partes se reuniram ontem (11), na usina de Itaipu. Uma 
nova reunião deve ser agendada em breve para fina-

lizar as negociações. O entendimento é esperado por 
toda a Costa Oeste. As discussões ocorrem porque 
a Eletrobras e a Ande (estatal paraguaia) não chega-
ram a um acordo sobre a contratação de potência de 
Itaipu para 2019. Sem esse entendimento, alguns 
compromissos da Itaipu poderão ser prejudicados, 
como o pagamento dos royalties aos dois países, a 
dívida da construção e, até mesmo, a remuneração 

pela energia cedida pelo Paraguai ao Brasil.

Horários
O primeiro voo sairá de Guarulhos às 9h55 e chegará a Cas-
cavel às 11h30. A saída de Cascavel será às 12h com chega-
da a São Paulo às 13h30. O segundo voo sairá de Guarulhos 
às 15h e estará em Cascavel às 17h e o retorno será imedia-

to, com aterrissagem prevista em São Paulo às 18h30. 

Cronograma
A definição de um crono-
grama de contratação de 
longo prazo garantiria o 
recebimento das receitas 
necessárias para o pa-
gamento das obrigações 
financeiras de Itaipu até 
a renegociação do Anexo 
C do Tratado de Itaipu, 
em 2023, quando a dívida 
estará totalmente quitada. 
Silva e Luna diz que o 
encontro é um marco no 
início da construção de 
um resultado positivo para 
os dois lados. “A presen-
ça das duas chancelarias 
demonstra que esse as-
sunto é um problema de 
interesse binacional.”

Contas reprovadas
O TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) reprovou ontem 
(11) as contas do Diretório 
Nacional do PT relativas 
ao ano de 2013. Por 
unanimidade, os ministros 
entenderam que o PT deve 
devolver aos cofres públi-
cos R$ 5,2 milhões por 
irregularidades encontradas 
pelos técnicos do tribunal e 
que não foram esclarecidas 
pela legenda.

Problemas
Entre as irregularidades 
estão despesas com 
fretamento de aeronaves 
com recursos do Fundo 
Partidário sem compro-
vação do nome dos pas-
sageiros e da vinculação 
das viagens a atividades 
partidárias, além do rece-
bimento de recursos de 
origem não identificada. 

Aprovadas
Já as contas do Psol, 
também de 2013, foram 

aprovadas com ressalvas. 
Com a decisão, a leg-
enda deverá devolver aos 
cofres públicos R$ 151 
mil por algumas irregulari-
dades encontradas, como 
falta de comprovação 
de 5% dos recursos do 
Fundo Par tidário em 
políticas de incentivo à 
par ticipação de mulheres 
na política e pagamento 
de juros com os recursos 
do fundo, conduta não 
prevista em lei. 

Sem reajuste
Na entrevista que con-
cedeu à Gazeta do Povo 
para fazer um balanço 
sobre seus 100 dias de 
governo, Ratinho Jun-
ior confirmou que não 
haverá reajuste salarial e 
que, ano que vem, pode 
discutir 1%, 1,5%, 3% de 
aumento. Segundo ele, 
não adianta dar uma de 
bonzinho agora e ano que 
vem não conseguir pagar 
os salários.

E a promessa
Durante a campanha, Ratin-
ho prometeu programar com 
o funcionalismo os índices 
de reajuste salarial para 
quatro anos. Pelo jeito, isso 
ficou para o ano que vem.

Gol de volta
A Gol vai iniciar suas oper-
ações em Cascavel - conectan-
do a cidade a Guarulhos (São 
Paulo) - no dia 5 de agosto. 
Serão dois voos diários com o 
uso do avião Boeing 737-
700 para 138 passageiros. 
O anúncio oficial foi feito na 
tarde dessa quinta-feira, na 
Acic, pelo diretor Institucion-
al da Companhia, Claudio 
Neves Borges.
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Curitiba - A 2ª Câma-
ra Criminal do Tribunal de 
Justiça do Paraná acatou 
ontem (11) pedido de habe-
as corpus das defesas do ex-
-secretário de Estado do Ce-
rimonial Ezequias Moreira 
e do empresário Jorge Athe-
rino. Os dois foram presos 
junto com o ex-governador 
Beto Richa (PSDB) no últi-
mo dia 19, na operação Qua-
dro Negro, do Gaeco (Gru-
po de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organi-
zado), do Ministério Públi-
co do Paraná, que investiga 
desvios de R$ 22 milhões de 
recursos para a construção 
e reformas de escolas esta-
duais. Na semana passada, 
os desembargadores do TJ 
já haviam concedido habeas 
corpus para libertar Richa, 
que ficou 17 dias na prisão.

Os três foram presos pre-
ventivamente por decisão do 
juiz Fernando Bardelli Silva 
Fischer, da 9ª Vara Criminal 
de Curitiba, que acatou denún-
cia segundo a qual o ex-gover-
nador teria agido para tentar 
“comprar” o silêncio do delator 
do caso, o ex-diretor-geral da 
Secretaria de Estado da Educa-
ção Maurício Fanini. 

No recurso acatado por 
dois votos a um pela 2ª Câ-
mara Criminal do TJ, os 
advogados do tucano afir-
maram que as supostas ten-
tativas de obstrução da Jus-
tiça alegadas na denúncia 
teriam ocorrido em 2015, e, 
portanto, não haveria como 
falar em risco para a ins-
trução do processo. 

Os advogados de Ezequias 
Moreira e de Jorge Atherino 
também pediram a extensão 

do habeas corpus do tucano 
aos seus clientes, mas o pedi-
do foi inicialmente recusado.

Na denúncia que levou 
os três à prisão, o Gaeco 
afirma que, a mando de Be-
to Richa, Ezequias Moreira 
e Atherino teriam interme-
diado repasses de dinheiro 
a Fanini para evitar que ele 
fizesse acordo de delação. 

O ex-diretor da Secretaria 
de Educação, Fanini foi preso 
pela primeira vez em julho de 
2015, acusado de operar um 
esquema de cobrança de pro-
pina de empresas que faziam 
obras de reforma e constru-
ção de escolas, repassando o 
dinheiro ao grupo político do 
ex-governador. Ele foi solto 
dez dias depois. Acabou de-
tido novamente em setem-
bro de 2017. Fanini negocia 
delação premiada.

Prefeitos encerram marcha com 
carta listando avanços e conquistas

Brasília - A mobilização 
da 22ª Marcha a Brasília em 
Defesa dos Municípios, co-
nhecida como Marcha dos 
Prefeitos, terminou ontem 
(11) com a divulgação de 
uma carta listando avanços e 
conquistas nos Poderes Exe-
cutivo, Legislativo e Judici-
ário. O evento reuniu cerca 
de 9 mil gestores municipais 
em Brasília, de acordo com a 
CNM (Confederação Nacio-
nal dos Municípios).

A carta destaca que um 
dos avanços alcançado foi 
o apoio do presidente Jair 
Bolsonaro à construção de 

um novo pacto federativo e o 
aumento dos recursos para o 
FPM (Fundo de Participação 
dos Municípios). Os prefeitos 
defendem a PEC (Proposta 
de Emenda à Constituição) 
391/17 que acrescenta 1% 
ao primeiro decênio do FPM 
no mês de setembro de cada 
ano. A carta final do encon-
tro cita ainda que o apoio ao 
aumento do fundo foi conso-
lidado posteriormente pelo 
presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia, com a promessa 
de instalar a comissão espe-
cial para analisar o texto.

O anúncio do Ministério 

da Saúde de propor a revi-
são do programa Estratégia 
Saúde da Família, com me-
didas como alteração da jor-
nada de trabalho dos médi-
cos, de 40 horas para 20 ho-
ras semanais, foi ressaltada 
pelos prefeitos como outro 
item positivo da jornada.

No Judiciário, aparece 
como conquista o agenda-
mento para 20 de novembro 
do julgamento de liminar 
que trata da distribuição dos 
royalties do petróleo. “São 
seis anos de espera e mais de 
R$ 22 bilhões de prejuízos 
aos municípios”, diz o texto.

ALEXANDRE MARCHETTI/ITAIPU

Faltas no tra-
balho por motivo 
de doença serão 
investigadas

TJ manda soltar ex-secretário e 
empresário amigo de Beto Richa
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Prêmio Sebrae
As boas práticas dos gestores públicos paranaenses serão
reconhecidas no próximo dia 22, no auditório do Sebrae/PR
em Curitiba, com a revelação dos vencedores do Prêmio
Sebrae Prefeito Empreendedor.

FNDE em Foz
Já está confirmado para os dias 23 e 24 de abril em Foz do
Iguaçu o encontro nacional do FNDE (Fundo Nacional de
Desenvolvimento da Educação) - evento do Ministério da
Educação que vai reunir prefeitos, vices e secretários da
área de todo o País.

Aumento do FPM
Os prefeitos que participam da Marcha a Brasília receberam
do presidente Jair Bolsonaro, a garantia de ampliação em
1% no repasse do FPM (Fundo de Participação dos Municí-
pios). Do ministro da Economia, Paulo Guedes, veio outra
boa notícia: os municípios têm prioridade nas políticas de
distribuição de recursos do governo federal.

Sem aftosa
O governo do Estado vai promover em maio fóruns regionais
em seis municípios para debater com entidades do setor
agropecuário as ações necessárias para solicitação e reco-
nhecimento do status de Área Livre de Febre Aftosa, sem
Vacinação. Os eventos acontecem em Paranavaí (dia 14),
Cornélio Procópio (15), Curitiba (16), Guarapuava (21), Pato
Branco (22) e Cascavel (23).

Prêmio Fecomércio
A partir de segunda-feira, 15, estão abertas as inscrições
para o 6º Prêmio Fecomércio de Jornalismo. Serão aceitas
matérias que façam referência a um ou mais programas e
ações realizadas pela Fecomércio, pelo Senac e pelo
Sesc. A iniciativa premiará reportagens em quatro catego-
rias: jornalismo impresso e webjornalismo, telejornalismo,
radiojornalismo e fotojornalismo. Serão distribuídos R$ 38
mil em prêmios.

Sistema S
O senador Flávio Arns (Rede-PR) retirou sua assinatura da
PEC que altera as regras do Sistema S (Sesi, Sesc, Senac,
Senai e Sebrae). “Retirei minha assinatura da PEC porque
considero que a justificativa poderia ser repensada. Ao in-
vés de diminuir ou impedir as atividades do Sistema S em
todo o Brasil, deveríamos pensar em aprimorar essas inicia-
tivas, tendo como referência o Paraná, onde o trabalho é de
muita qualidade”, justificou.

Apoio à reforma
A proposta de reforma da Previdência do governo é aprova-
da por 43% dos pequenos e médios empresários do Brasil,
de acordo com pesquisa do Insper. Na Região Sul, 48,66%
consideram como boa ou muito boa; 22,33% avaliam como
ruim ou muito ruim; e 29% não sabem ou não opinam.

Tudo junto
O deputado Sargento Fahur (PSD-PR) apresentou projeto de
lei que desobriga o Estado a separar presos por facções cri-
minosas. “Não vai ter mais esse negócio, eu sou do PCC,
vem para cá; eu sou da Família do Norte vai para lá, eu sou
do Comando Vermelho fica aqui. Negativo, quem determina
é o Estado”, diz o deputado.

Sem demagogia
“Eu não posso ser irresponsável. Nós temos rodovias a
serem feitas. Tudo isso é dinheiro. Temos que organizar
e priorizar para que o Estado esteja equilibrado acima
de tudo e para que não tenha sustos, como aconteceu
com outros governos que fizeram demagogia em cima
de salários e acabaram quebrando” - do governador Ra-
tinho Junior sobre a proposta de reajuste salarial dos
servidores estaduais.

Da Redação ADI-PR Curitiba
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e portais
associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Londrina - O governador
Carlos Massa Ratinho Juni-
or se reuniu nessa quinta-fei-
ra (12) com todo o secretaria-
do e representantes da Comis-
são de Desenvolvimento e In-
fraestrutura do Norte do Pa-
raná - que reúne líderes e diri-
gentes de entidades de diver-
sos setores. Londrina é sede
administrativa do governo es-
tadual até esta sexta-feira (12).

Ratinho Junior destacou
que o encontro com a socie-
dade amplia o debate acerca
das principais obras de infra-
estrutura e logística do norte
e possibilita ao governo res-
ponder de maneira mais céle-
re as questões que tramitam
em diferentes áreas da admi-
nistração estadual.

“Queremos a sociedade
participando do planejamen-
to do Paraná. Estar próximo
das pessoas é uma das me-
tas da nossa gestão”, afir-

Governo do Paraná

Ratinho quer sociedade
discutindo planejamento

mou Ratinho Junior.
A reunião, realizada na

Expolondrina, teve como
pauta as principais deman-
das da região, que são a re-
vitalização do aeroporto, as
obras do Contorno Norte, a
duplicação da PR-445 entre
Londrina e Mauá da Serra
e os viadutos da Avenida
Angelina Ricci  Vezozzo
(Londrina), da Bratislava
(em Cambé) e da PUC.

Segundo Fernando Moraes,
presidente da Acil (Associação
Comercial e Industrial de Lon-
drina) e integrante da Comis-
são, a reunião foi um marco
na relação com o governo.
“Esse momento é importantís-
simo para escutar as nossas
demandas. E foram todas acei-
tas, principalmente no aero-
porto, que ainda é muito pre-
cário, com muitos voos can-
celados. Percebemos que o
governo está trabalhando nis-

so e gostamos da velocidade
que está dando à área da in-
fraestrutura”, afirmou.

CRONOGRAMA
O prefeito de Londrina,

Marcelo Belinati, ressaltou
que a união entre entidades,
prefeitura, o governo do Es-
tado e a Assembleia Legislati-
va visa realinhar questões
debatidas há décadas na cida-
de. “Foram pautados e defini-
dos cronogramas de trabalho
de grandes obras de infraes-
trutura para o município”,
destacou Belinati.

“São obras estruturantes,
que além de propiciar desen-
volvimento também vão sal-
var vidas. Reivindicações de
muitos anos, de décadas, que
agora efetivamente sairão do
papel. Existe todo um trâmite
burocrático, mas o importan-
te é trabalhar em conjunto”,
disse o prefeito.

Curitiba - A indústria pa-
ranaense foi a que mais cres-
ceu no primeiro bimestre de
2019, com um aumento 10,3%
na produção com relação ao
mesmo período do ano passa-
do. Os dados do IBGE (Insti-
tuto Brasileiro de Geografia
Estatística) mostram que ape-
nas seis estados tiveram de-
sempenho positivo no bimes-

tre. A produção industrial bra-
sileira fechou com queda de
0,2% em janeiro e fevereiro.

“O Paraná ocupa o primei-
ro lugar folgado na produção
industrial nacional”, destaca
o diretor do Centro de Pesqui-
sa do Ipardes (Instituto Para-
naense de Desenvolvimento
Econômico e Social), Julio
Suzuki Júnior. “Os dados da

indústria e de outros setores
sinalizam que a economia pa-
ranaense está tomando fôlego
e volta a crescer, depois de um
2018 com um PIB abaixo da
expectativa”, afirma.

O crescimento paranaense
foi puxado, principalmente,
pelo setor automotivo. O se-
tor teve um aumento de
25,8% nos dois primeiros
meses do ano, com destaque
para a fabricação de cami-
nhões e veículos de passeio.
A produção de máquinas e
equipamentos e de derivados
de petróleo também tiveram
forte alta no período, com um
aumento de 19,5% e de 16,5%,
respectivamente.

Outros setores tiveram re-
sultados positivos no bimes-
tre. Houve alta na produção
da indústria alimentícia
(11,9%), de material elétrico
(11%), nos produtos de me-
tal (7,3%), minerais não me-
tálicos (3%), papel e celulo-
se (2,6%) e de borracha e ma-
terial plástico (2,1%). Dimi-
nuíram a produção os seto-
res de bebidas (-4,2%), pro-
dutos químicos (-4,4%), mó-
veis (-4,6%) e de produtos de
madeira (-7,7%).

Apenas outros cinco estados
tiveram crescimento industri-
al positivo no primeiro bimes-
tre: Rio Grande do Sul (6,7%),
Goiás (5,8%), Pará (5,2%),
Ceará (3,2%) e Santa Catari-
na (2,7%). Já Minas Gerais e
São Paulo tiveram uma pro-
dução estagnada no período.

Com crescimento de 10%, Paraná
lidera produção industrial brasileira
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Brasília - O governo fede-
ral apresentou ontem (11) pro-
jeto de lei complementar de
autonomia do BC (Banco Cen-
tral) que será encaminhado ao
Congresso nos próximos dias.
A medida faz parte das ações
propostas para os 100 dias de
governo e foi um dos compro-
missos defendidos pelo presi-
dente Jair Bolsonaro durante
a campanha eleitoral, de “se-
guir o modelo vigente em eco-
nomias avançadas”.

“A independência do BC é
uma ferramenta muito impor-
tante usada pelas principais
nações para dar tranquilida-
de a esse fundamental setor,
que é a economia, que mexe
com a vida de todos nós”, dis-
se o ministro-chefe da Casa
Civil, Onyx Lorenzoni.

De acordo com o Palácio do
Planalto, o processo de estabi-

100 dias

lização econômica, iniciado em
1994 com o Plano Real, de-
monstra os benefícios decorren-
tes da estabilidade monetária e
redução dos juros. Para o go-
verno, tudo isso fornece as ba-
ses para o aumento da produti-
vidade, da eficiência na econo-
mia e, em última instância, do
crescimento sustentável.

“Para assegurar que o Banco
Central continue desempenhan-
do esse papel de maneira robus-
ta e com segurança jurídica,
mostra-se necessário consagrar
em lei a situação de fato hoje
existente, na qual a autoridade
monetária goza de autonomia
operacional e técnica para cum-
prir as metas de inflação defini-
das pelo CMN (Conselho Mone-
tário Nacional)”, diz o docu-
mento que justifica o projeto.

A autonomia do Banco Cen-
tral já era matéria de projeto

no Congresso Nacional, pro-
posto pelo presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia (DEM-RJ),
em 2003, e defendida pelo ex-
presidente da instituição Ilan
Goldfajn. O ministro da Casa
Civil disse que conversou com
Maia antes de apresentar o
novo projeto. A expectativa é
que os projetos existentes na
Câmara sejam apensados para
agilizar a tramitação da nova
medida apresentada hoje.

Onyx explicou que, sendo
enviado pelo Executivo, o pro-
jeto garante a constituciona-
lidade e previne questiona-
mentos jurídicos ao corrigir o
vício de iniciativa, já que a
transformação da estrutura
do governo federal é privati-
va do presidente da Repúbli-
ca. “Interessa ao Parlamento
e ao País que a gente tenha
um guardião da moeda, um

Governo envia projeto de autonomia do Banco Central
guardião da economia brasi-
leira que proteja, independen-
te de quem está no governo, a
moeda brasileira”, disse Onyx.

NA PRÁTICA
A autonomia do Banco Cen-

tral é garantida com a perda
do status de ministro do pre-
sidente do BC e mandato fixo
para o presidente e diretores
da instituição não coinciden-

te com o mandato do presiden-
te da República. Pela singula-
ridade do Banco Central, no
projeto, algumas garantias
são conferidas aos seus diri-
gentes, como mandato de qua-
tro anos, com possibilidade de
recondução por mais quatro,
e proteção jurídica conferida
para que se dê de fato a auto-
nomia que garanta a integri-
dade da instituição.

18 atos marcam os 100 dias
O presidente Jair Bolsona-

ro assinou nessa quinta-feira
(11), em solenidade no Palá-
cio do Planalto um conjunto
de 18 atos para celebrar a
marca dos 100 dias de seu go-
verno. Dentre os destaques,
há o projeto de lei complemen-
tar sobre a autonomia do Ban-
co Central, mas o pacote in-
clui medidas que tratam de

assuntos variados, como en-
sino domiciliar, bolsa atleta e
multas ambientais.

Bolsonaro destacou a refor-
ma da Previdência e o novo
pacto federativo como as pró-
ximas iniciativas a serem efeti-
vadas: “A Nova Previdência tem
papel de equilibrar as contas
públicas”. E afirmou que tem
trabalhado pela valorização da

família, dos valores cristãos e da
educação sem ideologia.

“Foram estabelecidas metas
em todos os setores, divididos
nos eixos social, infraestrutu-
ra, econômico, institucional e
ambiental. Ressalto que, além
das 35 ações estipuladas, di-
versas outras ações estão sen-
do planejadas pelo Executivo”,
disse o presidente.

1. Decreto - “Revogaço” de
250 decretos considerados
sem eficácia ou com validade
prejudicada
2. Decreto - Revogação dos
colegiados
3. Decreto: Extingue cargos
efetivos vagos e que vierem a
vagar dos quadros de pessoal
da administração pública fe-
deral
4. Decreto - Institui o Comitê
Interministerial de Combate à
Corrupção
5. Termo de compromisso
com a integridade pública
6. Decreto - Forma de trata-
mento e de endereçamento
nas comunicações com agen-
tes públicos da administração
pública federal

Veja a lista completa dos atos assinados por Bolsonaro
7. Decreto - Conversão de
Multas ambientais
8. Decreto - Política Nacional
de Turismo
9. Decreto - Política Nacional
de Alfabetização
10. Decreto - Regulamenta-
ção da Lei Brasileira de In-
clusão
11. Decreto - Política Nacio-
nal de Drogas
12. Decreto - Doação de
Bens
13. Decreto - Institui o portal
único “gov.br” e dispõe sobre
as regras de unificação dos
canais digitais do governo fe-
deral
14. Resolução - Conselho Na-
cional de Política Energética:
“Cessão onerosa”

15. Projeto de Lei Comple-
mentar - Autonomia do Banco
Central do Brasil
16. Projeto de Lei comple-
mentar - Indicação de Diri-
gentes de Instituições Finan-
ceiras
17. Projeto de lei - Ensino do-
miciliar
18. Projeto de Lei ordinária -
Bolsa Atleta
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Brasília - A rentabilidade
dos bancos brasileiros terminou
2018 no maior patamar em sete
anos, de acordo com informa-
ções divulgadas nessa quinta-
feira (11) pelo Banco Central.

O chamado retorno sobre
o patrimônio líquido do sis-
tema bancário nacional al-
cançou 14,8% em dezembro
do ano passado. Ao fim de
2011, estava em 16,5%. “Sis-
tema brasileiro não é o mais
rentável nem o menos rentá-
vel [do mundo]. Está na mé-
dia. Está bem próximo dos
países emergentes”, afirmou
o diretor de Fiscalização do
BC, Paulo Souza.

De acordo com o BC, o siste-
ma bancário manteve a traje-
tória de aumento da rentabili-
dade no segundo semestre de
2018, alcançando níveis pré-
crise. “Nos últimos dois anos,
os bancos públicos apresenta-
ram um ritmo mais rápido na
evolução dos resultados, atin-
gindo níveis de rentabilidade
mais próximos aos dos bancos
privados”, cita o relatório.

De acordo com o BC, o au-
mento da rentabilidade acon-
teceu, em 2018, apesar da “re-
dução dos resultados de tesou-

Juros elevados

Bancos têm maior
rentabilidade em 7
anos e lucro recorde

raria [com títulos públicos],
e da estagnação das carteiras
de crédito corporativas [em-
préstimos para empresas]”.

Acrescentou que essa alta
da rentabilidade pode ser ex-
plicada, principalmente, pela
redução das despesas de pro-
visão (recursos que têm de ser
apartados por conta de
inadimplência) e dos custos de
captação (queda da taxa Se-
lic), e, também, pelos ganhos
de eficiência operacional.

O Banco Central avaliou,
entretanto, que há “perspecti-
va de estabilização das despe-
sas de provisão e do custo de
captação” e, por isso, “a traje-
tória de aumento da rentabili-
dade tende a perder força”.

LUCRO DO SISTEMA
Conforme o relatório do BC,

o lucro líquido dos bancos so-
mou R$ 98,5 bilhões ano pas-

sado e, com isso, bateu recorde
da série histórica, que começa
em 1994. “Em termos nomi-
nais, é o maior lucro com cer-
teza”, afirmou o diretor de Fis-
calização da instituição, Paulo
Souza. Segundo ele, o patrimô-
nio do sistema financeiro está
na faixa de R$ 800 bilhões.

O diretor explicou que o
aumento do lucro líquido dos
bancos, ano passado, está re-
lacionado com o crescimento
da carteira de crédito e, prin-
cipalmente, “com melhora na
redução das despesas de pro-
visão, redução na margem
com juros na carteira como
um todo”. “O principal fator
é de uma redução de R$ 20
bilhões em despesas com pro-
visão”, concluiu. No ano pas-
sado, o lucro dos maiores ban-
cos do País cresceu. É o caso
do Bradesco, do Itaú, do San-
tander e do Banco do Brasil.

JUROS BANCÁRIOS
O aumento da rentabilidade dos bancos brasileiros acontece em um
cenário de juros bancários elevados, mesmo com a Selic ter passado o
ano no menor patamar da história (6,5% ao ano). Em algumas linhas de
crédito, os juros são próximos de 300% ao ano. A redução dos juros
bancários é considerada um dos desafios da nova equipe econômica.
Dados do BC mostram que os quatro maiores conglomerados bancários
do País detinham, no fim de 2017, 78% de todas as operações de crédito
feitas por instituições financeiras no País. Essas informações sobre con-
centração bancária ainda não foram atualizadas para o ano de 2018.

Rio de Janeiro - A indústria
brasileira perdeu ritmo e deve
fechar o ano com crescimento
de 1,1%, segundo estimativa da
CNI (Confederação Nacional da
Indústria). A taxa é quase um
terço da estimada em dezembro,
quando o setor esperava uma
expansão de 3% para este ano.

A entidade aponta que a expres-
siva melhora das expectativas
para a economia observada no
período pós-eleições não se refle-
tiu na atividade produtiva deste
início de ano, que seguiu fraca.

O baixo crescimento vem na
esteira de uma maior percepção
de que a tramitação das reformas
estruturais da economia brasilei-
ra - como a reforma da Previdên-
cia - será mais complexa e demo-
rada do que se imaginava.

“O atraso na tramitação da
reforma da Previdência dificul-
ta avanços substantivos na dis-
cussão da reforma tributária.
A racionalização do sistema tri-
butário é condição necessária
para eliminar distorções, redu-
zir custos e aumentar a compe-
titividade do país”, diz a CNI.

E as expectativas ainda po-
dem piorar. No Informe Con-
juntural divulgado nessa quin-
ta-feira (11), a CNI diz que o
viés da estimativa é de baixa -
ou seja, é mais provável uma
revisão desse número para
baixo que o contrário.

Rio de Janeiro - A produ-
ção de cereais, leguminosas e
oleaginosas deve fechar 2019
com 230,1 milhões de tonela-
das, um crescimento de 1,6%
(mais 3,6 milhões de tonela-
das) em relação a 2018.

A terceira estimativa do Le-
vantamento Sistemático da
Produção Agrícola, realizado
pelo IBGE (Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística),
é 0,6 ponto percentual mais oti-
mista do que a previsão anteri-
or, de fevereiro, e corresponde
a mais 1,3 milhão de toneladas.

A área colhida estimada é de
62,3 milhões de hectares, ou
seja, 2,3% maior do que a de
2018 e 0,6% superior ao total

previsto em fevereiro.
Entre as três principais lavou-

ras de grãos do País é esperada
alta na produção de 2018 para
2019 apenas para o milho
(11,9%), que deverá fechar o ano
com 91,04 milhões de toneladas.

Estimam-se quedas para as
safras da soja (-4,5%), com
produção estimada de 112,52
milhões de toneladas, e para
o arroz (-10,6%), com safra de
10,5 milhões de toneladas.

Entre os demais grãos, que
têm produção calculada acima de
1 milhão de toneladas, são espe-
radas altas para o algodão her-
báceo (26,7%) e feijão (3,1%). Por
outro lado, devem ter queda o
sorgo (-5,4%) e o trigo (-3%).

CNI reduz
estimativa de
crescimento

Produção de grãos no Brasil deve
crescer 1,6% este ano, diz IBGE

Nas redes
A ex-ministra do Meio Ambiente Marina Silva está entre as
99 brasileiras consideradas essenciais do Twitter. A cons-
tatação é da Revista Bula, que desde 2010 realiza levanta-
mento entre as colaboradoras, assinantes e seguidoras da
publicação nas redes sociais. Nos critérios estabelecidos

para as indicações, foram analisados o conteúdo, o engaja-
mento e a interatividade dos perfis.

Teto de gastos
Paralelamente às discussões e às articulações pela apro-
vação da reforma da Previdência, a equipe econômica do

governo de Jair Bolsonaro (PSL) discute medidas para flexi-
bilizar o teto de gastos e reduzir o engessamento do orça-

mento. A Emenda Constitucional 95 foi promulgada em
2016 e congelou por 20 anos os investimentos no setor pú-

blico. Hoje, mais de 90% do orçamento público federal é
composto por “despesas obrigatórias”, o que impede o go-
verno de remanejar recursos de ministérios e outros órgãos.

Votos
Para alterar as regras do teto
de gastos, no entanto, o gover-
no terá que enviar ao Congres-
so uma Proposta de Emenda à
Constituição (PEC) que, para
ser aprovada, precisa de votos
de 308 deputados e 49 sena-
dores em dois turnos na Câ-
mara e no Senado.

Defesa
No Senado, o ministro da
Defesa, general Fernando
Azevedo e Silva, confirmou
que o teto de gastos - para
a defesa - poderá ser revisto
“num futuro próximo”.

Contratos
Azevedo e Silva lembrou que
os principais contratos da
pasta foram assinados an-
tes da vigência da Emenda
95: “São contratos com em-
presas internacionais, mas
muitos com empresas naci-
onais também. Com as en-
tregas, é óbvio que os dis-
pêndios orçamentários au-
mentam. Tenho certeza de
que o atual governo vai visu-
alizar uma medida”.

Impacto
Deputados cobram do gover-
no e da equipe econômica
dados que fundamentem e
comprovem o impacto finan-
ceiro da reforma da Previ-
dência em tramitação na Co-
missão de Constituição e
Justiça da Câmara.

Conceitual
Para o líder tucano Carlos
Sampaio (SP), “o debate
sem números acaba sendo
puramente conceitual, ou
seja, desprovido do conteú-
do de natureza econômica
que, segundo o próprio go-
verno, é o que norteia a re-
forma”.  Diz ainda que dis-
cussão só irá avançar “com
a necessária transparência”.

INSS
Beneficiários que receberam
recursos do Instituto Nacio-

nal do Seguro Social (INSS)
por meio ações judiciais,
que depois foram revoga-
das, terão que devolver os
valores aos cofres públicos.
A determinação consta em
Instrução Normativa publica-
da pelo órgão no Diário Ofi-
cial da União.

100 dias
Qualquer início de Governo é
um período de transição sem
grandes realizações e de “lua
de mel” com a população,
afirma o presidente da Asso-
ciação Brasileira dos Consul-
tores Políticos, Carlos Manha-
nelli, ao avaliar os 100 pri-
meiros dias da gestão do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL).

Cobrança
À Coluna, Manhanelli aponta
que a lua de mel termina
após os 100 primeiros dias
e o cidadão brasileiro “irá co-
meçar a cobrar ações mais
contundentes do Governo
para resolver problemas la-
tentes do País”.

Bolsa Família
O número de beneficiários
do programa Bolsa Família
caiu de 16,8 milhões em
2015 para 13,5 milhões
este ano em todo o País.
Ontem, o Governo confirmou
que irá pagar 13º salário às
famílias beneficiadas.

Fraude
Em janeiro, a Controladoria-
geral da União (CGU) divul-
gou auditoria que revelou
fraude nos benefícios do pro-
grama em quase 350 mil ca-
dastros. A fiscalização apon-
tou que o Governo pagou in-
devidamente R$ 1,4 bilhão a
pessoas que não tinham di-
reito ao benefício.

Dr. Enéas
Deputado Dr. Frederico (Patri-
ota-MG) apresentou projeto
(PL 2238/2019) que declara
o ex-deputado federal Enéas
Carneiro (Prona) patrono da
eletrocardiografia no Brasil.



Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de abril de 20198|OPR Oeste| oparana@oparana.com.br

Paranaguá
max 30
min 17

max 29
min 16

Maringá

Cascavel

Foz do Iguaçu

Londrinamax 30
min 17

max 28
min 15

max 28
min 18

Domingo
14/04/2019

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Sexta
12/04/2019

Curitiba

FASES
DA LUA

NOVA
04/05 - 19h47

CHEIA
19/04 - 18h12

MINGUANTE
26/04 - 19h19

CRESCENTE
12/04 - 16h06 Dia da Sorte Concurso: 136

17 19 20 21 23 27 30
MARÇOMÊS DA SORTE:

Federal
Concurso: 05378

1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Megasena
Concurso: 21341

10 11 17 19 37 41

Timemania Concurso: 1317

22 29 30 39 42 64 70
TIME DO TIME TREZE/PB

Dupla sena
Concurso: 1924

18 22 26 30 34 41
1º sorteio

02 06 17 25 30 44
2º sorteio

Quina
Concurso:  4948

10 16 65 76 78

Lotofácil
Concurso: 1799

02 03 04 05 08
10 11 12 15 18
20 22 23 24 25

Concurso: 1959

02 06 16 17 20
29 30 33 37 44
45 52 60 63 70
74 75 81 92 99

Lotomania

max 26
min 14

Céu claro

Sábado
13/04/2019

Muitas nuvens

04.970
09.879
67.936
55.778
98.426

Cascavel - Com pelo menos
1,3 mil atendimentos diários
no setor oncológico nos mu-
nicípios de Cascavel, no oeste
do Paraná, e em Umuarama,
no noroeste, o Hospital do
Câncer Uopeccan tem enfren-
tado um sério problema.

Segundo o presidente da enti-
dade, Leopoldo Furlan, desde o
início do ano as verbas do Pro-
non (Programa Nacional de
Apoio à Atenção Oncológica) es-
tão contingenciadas, ou seja, não

Repasses travados

Sem doações e voluntários,
Uopeccan já teria fechado

Direção reclama de
contingenciamento
de recursos do
Pronon; Sem a
verba, não
consegue comprar
equipamentos

REPORTAGEM:
JULIET MANFRIN

há liberação para uso dos recur-
sos pelo Ministério da Saúde.

Furlan afirma que o hospital
tem feito contatos incessantes
com o Ministério da Saúde, mas
que a alegação tem sido sempre
a mesma: que depende da apro-
vação e liberação do governo
federal para que as verbas se-
jam descontingenciadas.

O que mais chama a aten-
ção é que o recurso não é ne-
cessariamente uma liberação
do caixa único da União, pois
se trata de uma designação ins-
tituída pela Lei 12.715/12, que
permite a empresas tributadas

pelo lucro real e pessoas físi-
cas optantes pelo modelo de de-
claração completa de modo que
destinem até 1% do seu Impos-
to de Renda para projetos de
entidades filantrópicas na área
oncológica e as verbas já fo-
ram captadas pelo hospital. “O
recurso está depositado lá,
mas não há liberação do Mi-
nistério da Saúde para a utili-
zação [desse dinheiro]. Isso
torna a nossa vida muito difí-
cil, dependemos desses recur-
sos para a compra de equipa-
mentos e de insumos que per-
mitem melhoramento no aten-

dimento às pessoas com cân-
cer. Estamos bastante preocu-
pados e em contato constante,
mas até agora não há novida-
des”, lamenta.

Os contingenciamentos so-
mam mais de R$ 5 milhões
considerando Cascavel e Umu-
arama. Somente para Casca-
vel são pouco mais de R$ 2
milhões para a compra de
equipamentos de radioterapia
e R$ 1,238 milhão para cus-

CORDA NO PESCOÇO
Outro problema enfrentado pela instituição diz respeito às contas mensais.
Segundo Furlan, “a corda sempre está no pescoço” para manutenção das
atividades. Nas duas estruturas são necessários cerca de R$ 2 milhões
por mês para manter e Leopoldo é categórico em afirmar que, “não fossem
os 600 voluntários com quem felizmente contamos, não fossem as doa-
ções e as promoções, já teríamos fechado as portas há muito tempo”.
Entre os exemplos na tentativa de suavizar o caixa do hospital está o programado
para hoje (12). Será realizado na noite desta sexta-feira em Umuarama um jantar
beneficente patrocinado por um empresário que contratou o cantor Daniel. “Não
fossem essas ações, a venda de rifas, de eventos beneficentes, bazares, a
contribuição da população, a situação estaria ainda mais preocupante”, reforçou.
Mesmo assim, quando o assunto são as doações, há outro ponto a
ser reforçado: “Como a economia não tem reagido de acordo com o
esperado, há aumento dos gastos das famílias, muitas que antes
doavam R$ 50, passaram a doar R$ 40 ou até menos. Todo mês é um
desafio para fechar as contas”, revela.

teio de medicamentos. Já em
Umuarama os projetos para-
dos são: um para custeio de
medicamentos no valor de
R$ 1,101 milhão, outro de
R$ 316.870 para uma UTI mó-
vel e R$ 361.350 para o projeto
de instalações elétricas.

O Ministério da Saúde foi
procurado e prometeu enviar
uma resposta sobre o atraso,
mas não se manifestou até o
fechamento da edição.

Apesar das dificuldades, o
presidente da Uopeccan, Leo-
poldo Furlan, garante que não
há risco de interrupção nos
atendimentos, mas alerta para
outros problemas calçados pela
burocracia. “Há algum tempo

Atendimento continua

TECNOLOGIA PARADA PELA BUROCRACIA
A longa espera pelo acelerador linear de partículas para radioterapia
conformacional vencida ano passado após intervenção do então deputa-
do federal Alfredo Kaefer ganha novo obstáculo. Novamente a burocra-
cia. Esse equipamento foi importado dos Estados Unidos e tem uma
das tecnologias mais avançadas do mundo. O acelerador linear é capaz
de informar para o sistema operacional a área do tumor que vai ser
tratada e as que precisam ser protegidas da radiação.
De acordo com a médica radioterapeuta Vanessa Ishisato Mercante,
uma das vantagens desse equipamento é a redução dos efeitos colate-
rais nos pacientes e isso só é possível por conta da diminuição do
tempo de exposição à radiação, que passa de 40 para apenas sete
minutos. Além disso, com o aparelho, as doses do tratamento chegam
com ainda mais eficácia e precisão ao tumor.
O acelerador linear vai atender em torno de 120 pacientes por dia de
segunda a sexta-feira. A média de tratamento na radioterapia varia de
cinco a oito semanas.
O processo para adquirir o equipamento durou um ano e meio no Minis-
tério da Saúde e, prestes a perder o prazo para a compra do acelerador
linear, o então deputado Alfredo Kaefer interveio no Ministério da Saúde
e conseguiu a prorrogação para a execução do projeto em 180 dias por
meio do Pronon (Programa Nacional de Apoio à Atenção Oncológica).
Finalmente o trâmite destravou e o aparelho foi efetivamente adquirido.

foi adquirido um equipamen-
to, com recursos do Pronon,
que custou R$ 4 milhões. Ele
já está na Uopeccan há cerca
de 15 dias, mas, como depende
de outros equipamentos auxi-
liares e não há dinheiro libe-

Estrutura
realiza 1,3
mil
procedimentos
por dia e
precisa de
R$ 2 milhões
por mês para
se manter

rado para a compra, como tem
utilização de carga radioativa
que depende de mudanças na
estrutura e com a burocracia
para colocá-lo para funcionar,
ele poderá ficar lá parado por
até seis meses”, completa.
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Cascavel - O comércio va-
rejista não anda muito otimis-
ta quando o assunto são as
expectativas de vendas para a
Páscoa e para o Dia das Mães
na região oeste do Paraná.
Com a Páscoa na reta final do
mês, ou seja, época de pouco
(ou nenhum) dinheiro no bol-
so, e mais próxima do Dia das
Mães do que de costume - a
Páscoa será no dia 21 de abril
e o Dia das Mães dia 11 de
maio, ou seja, 20 dias depois -
, a expectativa do varejo é de
que o ticket médio seja menor
ou que muita gente escolha
uma data em detrimento da
outra ou pior, fique sem pre-
sentear em nenhuma delas.

Somada à proximidade das
comemorações, outro fator
também preocupa bastante. “A
economia não reagiu como se
esperava. O setor varejista ain-

da está com movimento muito
tímido, não temos sentido a
recuperação no emprego, as
pessoas ainda estão pagando
as contas que não param de
aumentar. Até projetávamos
há alguns meses vendas de 3%
a 5% maiores para o Dia das
Mães, mas concluímos que, se
elas empatarem com o ano pas-
sado, já está de bom tamanho”,
destaca o presidente do Sindi-
lojas (Sindicato dos Lojistas e
do Comercio Varejista de Cas-
cavel e região Oeste do Para-
ná), Leopoldo Furlan.

Outro agravante nisso tudo
está o endividamento das fa-
mílias. Como a expectativa de
melhora na economia era
grande no fim do ano passado
e se pensava que ela ocorre-
ria de forma imediata, muitos
se aventuraram e caíram de
cabeça nas compras na Black
Friday, no fim de novembro, e
nas de Natal. O resultado,
segundo Furlan, é a volta de

Datas comemorativas

Com economia retraída, varejo
não espera alta nas vendas

muita gente à restritiva lista
do SPC (Serviço de Proteção
ao Crédito). “Isso é um ingre-
diente histórico. As pessoas
saem do SPC e do Serasa lá
por outubro, novembro e re-
tornam em março, abril...
Falta planejamento. Já aque-

REPORTAGEM:
JULIET MANFRIN

O avanço da inadimplência é cons-
tatado, no caso de Cascavel, em
números. As inclusões no SPC
avançaram 11% no primeiro tri-
mestre deste ano em compara-
ção com igual período de 2018.
De janeiro a março, foram
15.252 inclusões na lista dos
maus pagadores; no mesmo perí-
odo do ano passado haviam sido
13.762, segundo os registros do
SPC na Acic (Associação Comerci-
al e Industrial de Cascavel).
O mês com maior número de in-
clusões, entre os três primeiros
do ano, foi março, com 5.452.
“Isso é o reflexo das compras de
Natal”, destaca Leopoldo Furlan.
Por outro lado, o número de ex-
clusões também cresceu em
11%. No primeiro trimestre des-
te ano foram 9.735 contra
8.805 em 2018, mesmo assim,
o número de pessoas que lim-
param o nome é bem inferior aos
que ficaram com o nome sujo no
período. A diferença entre inclu-
sões e exclusões somente no pri-
meiro trimestre deste ano foi de
5.517 maus pagadores.
Para Furlan, não dá para proje-
tar melhoras em curto prazo.
“Sabemos que alguns segmen-
tos têm mostrado uma possí-
vel recuperação, ao menos com
crescimento nas cotações de
preços, mas negócios mesmo
ninguém está fechando. Os fi-
nanciamentos estão parados.
Então a regra é cautela e espe-
ra”, considera. “De todo modo,
qualquer melhora, quando vier,
será bem-vinda. E a gente es-
pera que venha logo”.

Inadimplência
cresce 11%

les que têm planejamento, se
tiver um dinheiro em caixa,
preferem pagar as contas, os
impostos que ainda não aca-
baram ou vão segurar para
uma emergência. Enquanto
isso, a economia continua
travada”, exemplifica.

AÍLTON SANTOS

Timidez no comércio indica que recuperação econômica ainda não
chegou

Corrida pela venda
de ovos de chocolate

Supermercados esperam zerar estoques de ovos nesta reta final
para a Páscoa: mas preço está salgado
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Entre os setores que revelam cer-
to otimismo nas vendas está o de
ovos de chocolate. O crescimento
esperado nas vendas é de algo pró-
ximo dos 5%, mas, para garantir
ao menos esse percentual, tem su-
permercado parcelando em até dez
vezes a guloseima. Ou seja: che-
ga o Papai Noel e a conta do Coe-
lhinho ainda não estará paga.
Não é para menos, já que os ovos
estão cerca de 6% mais caros que
no ano passado e os preços estão
salgados para a maioria dos bolsos.
Para se ter ideia, um ovo de 600
gramas custa mais de R$ 60. Se a
aquisição fosse em barras de cho-
colate, esse mesmo valor permiti-
ria a compra de dois quilos e ainda
sobrava troco para uns bombons.
Mas há quem não dispense o pro-
duto, que deve ter a procura inten-
sificada a partir deste fim de se-
mana, afinal, falta uma semana
para a Páscoa. “Até agora eles
foram peças decorativas no mer-
cado. Nesta semana deve come-
çar as vendas para valer”, conta o
gerente de uma grande rede de
supermercados, Dario Zimerman.
A expectativa é para que até sába-
do da próxima semana as araras

estejam vazias. Aos poucos os pro-
motores de vendas intensificam o
apelo comercial. Para quem não abre
mão dos ovos de chocolate, mas não
quer gastar tanto, a dica é ficar aten-
to às promoções, Elas também de-
vem ficar mais intensas a partir da
Sexta-Feira Santa e no sábado de Ale-
luia. “Tudo para agradar o cliente, não
deixar ninguém sem e ainda pode par-
celar no cartão”, segue o gerente.
“Mas é importante lembrar que,
caso você opte pelo parcelamento
de ovos de chocolate em dez ve-
zes, você vai passar o Natal pa-
gando pelos doces da Páscoa; é
isso o que você deseja?”, brinca a
economista Regina Martins.
“A dica é simples, se não cabe no
bolso o ovo de chocolate, substitua
por uma barra, por uma caixa de bom-
bom. É preciso comprar com consci-
ência para ter crédito e dinheiro para
outras contas e para outros desejos.
A Páscoa vai passar com ou sem os
chocolates caros. O Dia das Mães
também. Nenhuma mãe vai ficar fu-
riosa com o filho porque ele não quis
se endividar lhe dando um presente
caro. É importante pensar nisso e na
saúde financeira, acima de tudo”,
completou a economista.
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regional
Panorama

Precatório cancela festa

A Prefeitura de Iracema do Oeste cancelou a tradicional
Festa do Município deste ano. O cancelamento foi confir-
mado pela secretária de Administração, Solange Tavares.

Segundo ela, o pagamento de um precatório de 1997, que
era de cerca de R$ 17 mil e aumentou para R$ 270 mil, à

vista, secou o caixa.

Caminho Terra do Sol

Serão 110 quilômetros de caminhada entre Cascavel e Boa
Vista da Aparecida, de 2 a 5 de maio, perfazendo um total de
110 quilômetros de caminhada por trilhas, morros, atraves-
sando rios, contemplando a natureza e dormindo em pontos
de apoio. O objetivo é estar próximo da natureza, ter momen-
tos de reflexão e superação. A promoção é da Amic (Associa-

ção de Microempresas e Empresas de Pequeno Porte do
Oeste) com apoio da Prefeitura de Boa Vista da Aparecida.
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Foz do Iguaçu - A Delega-
cia de Homicídios de Foz do
Iguaçu pede ajuda para en-
contrar familiares ou conhe-
cidos do rapaz que foi encon-
trado morto na manhã de on-
tem na base náutica do Lago
de Itaipu. O homem não por-
tava documentos.

Polícia pede ajuda para identificar
corpo encontrado na beira do lago

De acordo com a polícia, ele é
magro, alto, de pele branca e com
barba rala. Trajava camisa polo
vermelha e bermuda xadrez nas
cores roxo e branco. Tem uma
tatuagem no antebraço esquer-
do com o desenho de uma espa-
da pequena, de cor azulada.

O corpo foi encontrado por

OUTRA MORTE
Outra morte é investigada
pela Polícia Civil de Foz. O
corpo de uma mulher identifi-
cada como Deisi Patrícia, de
35 anos, foi encontrado on-
tem pela manhã ao lado de
um campo de futebol no Bair-
ro Vila Miranda.
De acordo com a polícia, ela
apresentava algumas escori-
ações, mas a causa da mor-
te não foi identificada. Fami-
liares já foram ouvidos, mas
não há linha de investigação.
A polícia aguarda agora o re-
sultado da necropsia, que pode
apontar uma possível ingestão
de substâncias que poderiam
ter causado a morte.

um pescador na manhã de
ontem e tinha três perfurações
de tiros: uma no antebraço da
tatuagem, uma no abdômen e
outra no tórax. Ao lado do
corpo havia um estojo de um
revólver calibre 45.

Ainda de acordo com a polí-
cia, não foram encontradas tes-
temunhas do crime nem câme-
ras de segurança nos arredores.

Quem tiver alguma infor-
mação sobre o crime e/ou so-
bre a possível identidade da
vítima pode entrar em conta-
to com a delegacia pelo núme-
ro (45) 3308-1200.

Barbárie

Rapaz de 17 anos confessa
que matou prima de oito

OCULTAÇÃO DE CADÁVER
O pai do rapaz e tio da vítima foi preso em flagrante por ocultação de
cadáver. Ele confessou ter tentado esconder o corpo para que o filho
não fosse detido. “O pai disse que o filho teria escondido o corpo da
criança debaixo da cama. E, para evitar que o crime do filho fosse
descoberto, teria colocado o corpo dentro do saco de lixo e escondido
em um matagal próximo. Só que depois teria voltado até o local e
trazido o saco de volta para a casa e o escondido no banheiro, onde foi
encontrado pela polícia”, explica o delegado Deoclécio Detros.
Deoclécio afirma ainda que o pai do rapaz também tem problemas
psicológicos. Ele continua preso e pelo crime de ocultação a pena pode
ser de 1 a 3 anos de prisão.

ABUSO SEXUAL
Não está descartada ainda pela polícia a hipótese de que a menina
tenha sofrido uma tentativa de abuso sexual, o que poderia ter motiva-
do o crime. Segundo o delegado, isso só poderá ser comprovado após
a necropsia do corpo da vítima feita pelo IML (Instituto Médico Legal).

Guaíra - Uma barbárie cho-
cou a população de Guaíra. Um
rapaz de 17 anos confessou ter
matado a pequena Sara Ema-
nuele Martins, de 8 anos. A cri-
ança foi encontrada morta den-
tro de um saco de lixo no ba-
nheiro da casa do tio na ma-
drugada de ontem em Guaíra.

De acordo com o delegado
que investiga o caso, Deoclé-
cio Detros, o primo da crian-
ça contou em detalhes o que
aconteceu: “Ele disse que os
dois estavam no banheiro da
casa dele quando a matou. A
princípio, ele disse que tentou
estrangular a criança e que
não conseguiu e que por isso
cortou o pescoço dela com uma
faca, chegando quase a dego-
lar a menina”.

Ainda de acordo com o delega-
do, o rapaz sofre de problemas
mentais e já está em tratamento
há alguns anos. Disse que não
tinha motivos para o crime.

Conforme o delegado, a con-
vivência entre os primos era
normal, já que a criança mo-
rava com a avó em uma casa
no mesmo lote em que o ra-
paz morava com o pai.

O rapaz foi apreendido em

flagrante e deve passar por
exames para comprovar ou
não o desequilíbrio mental e
posteriormente deve ser enca-
minhado a um Cense (Centro
de Socioeducação) em Foz do
Iguaçu ou em Cascavel.

O CRIME
De acordo com a confissão

do rapaz, o crime teria aconte-
cido ainda na quarta-feira (10),
durante a tarde. A avó da cri-
ança procurou a polícia no fim
daquele dia dando queixa do

desaparecimento da menina.
Mas foi apenas na madrugada
de ontem que um familiar da
menina procurou a polícia afir-
mando que tinha visto o tio
carregando um saco de lixo de
maneira suspeita até um ma-
tagal. A polícia foi até a casa e
encontrou o corpo da criança
dentro do saco.

A polícia já ouviu familia-
res e vizinhos. A avó e a mãe
da criança, que mora em Cas-
cavel, também devem ser ou-
vidas nos próximos dias.

Não foi o único
Segundo a secretária, nos
últimos meses foram pagos
mais de R$ 400 mil em pre-
catórios de gestões passa-
das. “Isso afetou as contas
da prefeitura, por isso va-
mos primeiro honrar os
compromissos com fornece-
dores, funcionários e conti-
nuar as obras que estão em
andamento. Ano que vem,
com as contas equilibradas,
faremos uma grande festa
para a população”, disse.

Mais dinheiro
O prefeito de Jesuítas e pre-
sidente de Amop, Junior
Weiller, comemorou as boas
notícias dadas pelo presi-
dente Jair Bolsonaro durante
a Marcha a Brasília, quando
garantiu a ampliação de 1
ponto percentual no repasse
do Fundo de Participação
dos Municípios. “Ainda é
pouco, mas já estamos indo
em uma boa direção”, disse
Weiller. “Tenho a convicção
de que teremos muitas con-
quistas ao longo deste
ano”, afirmou Junior Weiller,
presidente da Amop.

Feira mudou
A Feira do Produtor Rural de
Santa Izabel do Oeste, que é
realizada todos os sábados na
Praça das Palmeiras, será reali-
zada agora na Rua Coberta. A
mudança de local proporcionará
abrigo do tempo e mais confor-
to para os produtores e a popu-
lação em geral. Para receber a
população, haverá uma mesa
exposta com diversas delícias,
para que as famílias izabelen-
ses conheçam o novo local e
saboreiem um delicioso café
colonial. A feira fica aberta das
7h30 às 11h30.

Agradecendo a safra
O Santuário Nossa Senhora da
Salette de Braganey está se
preparando para a 16ª Festa
da Colheita, que será realizada
no dia 5 de maio, no pavilhão
de festas da Igreja. As come-
morações se iniciam às 8h30
do domingo com a bênção dos
veículos. As 10h tem a Santa
Missa com consagração das cri-
anças a Nossa Senhora da Sa-
lette, coroação da Santa e ao
meio-dia o tradicional almoço. A
expectativa é de que moradores
de toda a região participem.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



SBTSBTSBTSBTSBT

12|OPR Variedades|Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de abril de 2019 variedades@oparana.com.br

ANJO DO DIA
O anjo da guarda de hoje
é Haheuiah, que conse-
gue perdão para os crimes e os
pecados secretos; aqueles que
carregam o coração. Promove a re-
conciliação com inimigos, ofenso-
res e ofendidos e promove a paz.
Dá proteção contra armas e tam-
bém protege os prisioneiros. Rei-
vindica e consegue a misericórdia
divina. O Gênio contrário é o da
incompreensão, dos seres noci-
vos e que induzem o homem a pra-
ticar crimes e ações ilícitas.

Os nascidos a 12 de Abril são do signo de Áries com a
personalidade de Câncer. São sentimentais e emotivos e
muito ligados aos pais, aos filhos e à família. Gostam muito
de criança, e podem muito cedo, assumirem responsabili-
dades familiares; irmãos ou pais idosos. Podem ainda cri-
ar filhos adotivos.  Seu número principal, do dia do nasci-
mento é o 13, formado de 1, do Sol e de 3, de Júpiter. São
duas forças de liderança, cada um a seu modo. Juntos
formam o 4, de Urano, que simboliza o modernismo, a
evolução do homem pelo conhecimento e a tecnologia, re-
presentada pela informática e as ciências exatas em geral.

NovelasNovelas
Resumo de

Em “O sétimo guardião”, Milu e Ondina sofrem pela morte
de Feliciano. Ondina confessa que não acredita na transfor-
mação de Valentina. Marcos Paulo conta a Valentina sobre
Feliciano. Com medo das ameaças aos guardiães, Valenti-
na decide tirar Gabriel do hospital, e Judith a apoia. Padre
Ramiro teme por sua vida. Marilda questiona Eurico sobre

as mortes dos guardiães. Geandro contrata Rivalda, e Lour-
des sofre com a rejeição do ex-namorado. Luz se preocupa
com Gabriel. Rivalda desconfia da gravidez de Afrodite. Nei-
de expulsa Firmina de sua casa. Valentina pede o apoio de
Luz no resgate de Gabriel, mas as duas acabam discutin-
do. Olavo explica a Laura seu plano para acessar o lençol

de água da fonte. Valentina se despede de Feliciano.

Morte de Feliciano
causa sofrimento
entre os guardiões

MALHAÇÃO
Osvaldo e Solange explicam seu
plano a Aloísio. Beth, Lourenço,
Santiago e Michael se emocionam
com o encontro em família. Már-
cio se despede de Sirena, e diz que
voltará com Pérola. Pérola embar-
ca para o Sul. Alex comenta com
Hugo e Leandro que fará um curso
para jovens líderes na França. Alex
convida Maria Alice para viajar com
ele. Tito e Garoto são convidados
para ir a um programa de TV. Pé-
rola e Márcio se reencontram.
Dandara decide fazer o curso com
Alex. Gabriela revela a Marcelo que
indicou o colega para o Prêmio
Educador Nota 10. Bernardo anun-
cia que o Sapiência decidiu abri-
gar o Colégio Percurso, e todos co-
memoram. Sob a orientação de
Osvaldo e Solange, Aloísio grava
um vídeo difamando Gabriela.

ÓRFÃOS DA TERRA
Aziz ordena que Youssef viaje para
o Brasil atrás de Jamil. Camila in-
sinua a Rania que Laila está grávi-
da. Jamil se candidata à vaga de
vendedor na loja de Miguel. Bruno
descobre que Valéria fala regular-
mente com Norberto. Rania tem a
ideia de afastar Laila da cidade
para ter seu bebê, e Camila ouve.
Camila se encanta com Jamil. Bru-
no termina o relacionamento com
Valéria. Soraia alerta Hussein so-
bre a desconfiança de Aziz com
Jamil. Miguel confronta Jamil.

VERÃO 90
Manu se surpreende ao ver o mé-
todo esquisito de Wladimir com o

elenco e desiste do teste. Vanes-
sa se irrita quando Jerônimo des-
carta a possibilidade de testá-la
para ser a Garota Top Wave. Madá
e Raimundo comem o doce de lei-
te deixado por Patrick e se beijam.
João diz a Diego que, enquanto não
provar sua inocência, não pode fi-
car com Manu. Vanessa faz elogi-
os a Álamo, com a intenção de
conseguir o título de Garota Top
Wave. Jerônimo consegue manter
o programa de Ticiano na PopTV.
Manu coloca pó de mico nas rou-
pas que Vanessa reservou na Top
Wave. João comenta com Hercu-
lano sobre sua ideia de lançar Manu
como a Garota Top Wave e incenti-
va o cineasta a fazer um piloto do
programa para concorrer à vaga.

AS AVENTURAS DE POLIANA
Afonso chega e interrompe a con-
versa entre ela e Marcelo. Ro-
ger acusa Gui e passar trote nele.
Lindomar diz a Vini que não quer
contar seu segredo, e o menino
fica preocupado. Antônio, Polia-
na e Nanci conversam sobre a
discussão entre Luísa, Marcelo
e Afonso. Pendleton ordena à
Sara que ela espione a rotina de
Luísa. Sérgio pede sua mesa de
volta à Waldisney e ele reluta.
Claudia desabafa com Joana so-
bre a briga que teve com Dur-
val. Iuri aconselha Marcelo so-
bre sua situação com Luísa.

CÚMPLICES DE UM RESGATE
Isabela descobre uma passagem
secreta escondida no armário do
porão. Rebeca chega em casa com

Pedro e Otávio fica enciumado.
Rebeca diz para o namorado que
não consegue administrar mais
esse problema em sua vida, pois
agora só pensa no desapareci-
mento de Manuela e, por isso,
acha melhor eles se afastarem
e ele ir embora. Dinho chega
da faculdade, vê o manequim
no lixo do condomínio e acha
que é o corpo de Flora. Meire
vai até o lixo, mas os lixeiros
levaram os sacos. A síndica
garante que precisaram encon-
trar uma outra maneira de des-
mascarar as crianças e mostrar
que elas são assassinas.

JESUS
Kesiah se abre com Hélio.
Shabaka começa a falar so-
bre o plano de liber tar Zelo-
te. Nicodemos aler ta Tadeu.
Helena pede para falar com
Petronius. Todos prestam
atenção no plano de Shabaka.
Petronius pede para os solda-
dos pararem de espancar Ze-
lote. Chuza aceita par ticipar
do plano para liber tar Zelote.
Madalena agradece o apoio de
Joana, mas é surpreendida
por Pilatos. Helena pede para
Claudia interceder por Zelote.
Madalena fala sobre Jesus
com o governador romano.
Lázaro finaliza os últimos de-
talhes do plano para liber tar
Zelote. Kesiah quase é vista
por Petronius. Shabaka con-
segue uniformes de soldados
romanos. Pedro se prepara
para a execução do plano.
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horóscopo nascido
em 12 de abril

horóscopo do dia

ÁRIES
Tudo deve fluir bem

para você hoje. Sua alegria
será contagiante e todos vão
querer a sua companhia. Mas,
no trabalho, prefira tarefas que
não dependam dos colegas,
pois não será nada fácil acom-
panhar o seu ritmo.

TOURO
Assuntos de casa e fa-

mília terão prioridade para você
agora. Será mais fácil organi-
zar o lar, livrar-se da bagunça
e resolver questões de rotina.
No emprego, busque um am-
biente tranquilo para cumprir
suas tarefas.

GÊMEOS
Se depender dos astros,

você vai querer colocar o papo
em dia com todo mundo que es-
tima. Procure os amigos e parti-
cipe mais da vida dos familiares.

CÂNCER
A Lua estimula as finanças

e há boas chances de pintar um
serviço extra ou uma oportunidade
de faturar mais com a sua profissão.
Você pode realizar um sonho de
consumo ou planejar como vai guar-
dar dinheiro para isso.

LEÃO
Procure se cercar de pes-

soas alegres, otimistas e ins-
piradoras, pois isso fará toda
diferença para o seu astral.
No trabalho, explore mais os
seus talentos e divulgue as
suas ideias.

VIRGEM
Os astros convidam a

fugir de agitação e relaxar onde
se sinta bem. Se for trabalhar,
priorize as tarefas tranquilas ou
isole-se num cantinho mais sos-
segado. A dica é descansar e

recarregar as energias.

LIBRA
Você terá facilidade para

unir os colegas e até coorde-
nar um trabalho em equipe. O
céu indica que somar forças por
um objetivo em comum será
muito produtivo.

ESCORPIÃO
O desejo de se desta-

car e causar boa impressão
incentivará você a usar todo
seu potencial no trabalho. Al-
guém influente pode ajudar em
seus projetos ou favorecer a
conquista de uma promoção
sem você saber.

SAGITÁRIO
O céu estimula os estu-

dos. Quem tem filhos terá pra-
zer em orientá-los em seus afa-
zeres. Ótimo astral para viajar
e se divertir na companhia de
gente jovem. Saudade de al-
guém que está longe?

CAPRICÓRNIO
Mudanças positivas po-

dem agitar a sua vida profissio-
nal. Fique de olho nos aconte-
cimentos para identificar e apro-
veitar as boas oportunidades
que devem surgir.

AQUÁRIO
Você vai querer se

cercar de pessoas queridas
hoje. No trabalho, procure se
aliar aos colegas de confian-
ça para terminar logo as tare-
fas. No amor, o desejo de vi-
ver uma relação mais séria
deve aumentar.

PEIXES
Ótimo dia para organi-

zar suas coisas, resolver as-
suntos de rotina e colocar o
serviço em dia. Você terá mais
pique para cumprir suas obri-
gações e pode até faturar uma
grana extra com o trabalho.

A projeção astral é uma expe-
riência relatada por diversos
indivíduos ao longo do tempo
Você já ouviu falar de projeção
astral? Também chamada de
projeção da consciência, a pro-
jeção astral é uma experiên-
cia em que a pessoa fica fora
de seu corpo físico, ou seja,
em um plano espiritual. A prá-
tica é estudada pela Projecio-
logia, que busca entender as
projeções e suas manifesta-
ções fora do corpo nas dimen-
sões não físicas.

O QUE É PROJEÇÃO ASTRAL
Os seres humanos possuem
um corpo físico e um corpo es-
piritual. Em resumo, a projeção
astral nada mais é do que um
indivíduo que consegue “sair”
de seu corpo físico por um de-
terminado período de tempo,
em seu corpo espiritual, sem
perder a consciência sobre
seus atos. Ela pode ser prati-
cada propositalmente, com es-
tudo e técnica, ou ocorrer aci-

Projeção astral:
entenda o que é e como

praticar sem medo

dentalmente durante o sono,
de forma natural.
Alguns estudos afirmam que a
projeção ocorre em todas as
noites de sono, mas dificilmen-
te é percebida. Você já teve
sonhos onde voa pela cidade?
Sonhos tão reais que parecem
verdade? Isso pode ser um si-
nal de projeção da consciência!
Como fazer: técnicas de proje-
ção astral
É impor tante que você crie um
ambiente confor tável para re-
alizar a prática. De preferên-
cia, esteja em um local em
que não seja incomodado e
sem muitos barulhos que pos-
sam te distrair.
A maior parte das técnicas en-
volvem a concentração do indi-
víduo. Por isso, relaxe bem e
foque no que você deseja. Uma
boa opção é sentar-se de fren-
te para um espelho e observar
seu reflexo, imaginando seu
corpo espiritual indo se des-
prendendo de seu corpo físico
e caminhando até a imagem.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR

Felicidades!
Irani Aparecido Lamboia, José

Maria dos Santos, Wilson Virginio
Fistarol, Edson Rodrigo Arceles,

Cleusa Mantovanello, Air ton
Silva, Marli Pauletto, Jessica
Pasqualotto Ribeiro, Adelson

Lemos e Mariangela Lückmann.

Hoje
Paz não é a ausência

de conflitos. É
administrar os

conflitos em paz.

Porque hoje é sexta... Gêzica Marques, em
lindo ensaio de Fernando Rocha dos Reis

SÉRGIO MACACARI

Capa do
Viver, a bela
Mariane
Alves Leite

Sala 3:
17h40 e 21h50

Sala 1:
13h40, 16h20, 19h

e 21h40

Sala 2:
14h45,
17h10,
19h20 e
21h30

Av. Brasil 2962 - Cascavel /PR
www.cinewestside.com.br

Sala 3: 15h40 e 19h50 Sala 3: 13h30
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Reginaldo Leme
Reginaldo Leme, comentarista da
Rede Globo, está internado desde
terça-feira no Albert Einstein, em
São Paulo, com pneumonia e erisi-
pela (inflamação na pele causada
por baixa resistência). Ontem ele
gravou o programa Sinal Verde do

hospital, mas não está confirmado
se irá comentar o GP da China, na

madrugada deste domingo.

O dia de hoje será de treinos
no Kartódromo Delci Damian.
Pilotos do Paraná, de Santa
Catarina, do Rio Grande do
Sul, de São Paulo e do Mato
Grosso vão à pista para os
acertos finais para a terceira
etapa do Campeonato Citadi-
no de Kart de Cascavel. As pro-
vas serão disputadas amanhã.

Na categoria Sênior A, as
projeções indicam uma acirra-
da disputa pela liderança do
campeonato. O londrinense
Julio Conte é líder, com 31
pontos, mas é perseguido de
perto pelos cascavelenses Mar-
cos Fernandes dos Santos e
Márcio do Lago. Marcos é o
vice-líder, com 26 pontos, e
Márcio o terceiro, com 24.

Começam os treinos do
Metropolitano de Kart

A etapa de abertura do Cam-
peonato Citadino de Kart de Foz
do Iguaçu coincidiu com a ter-
ceira etapa do Campeonato Me-
tropolitano de Cascavel e Firás
Fahs decidiu prestigiar a com-
petição de sua casa. E vai colo-
car o kart da equipe Cellshop/
SOS Proteção em duas catego-
rias. Ele irá disputar a Cadete e
a Júnior Menor no próximo sá-
bado, no Adrena Kart.

Firás explica que optou com
disputar o Citadino de Foz por-
que é o campeonato de sua ci-
dade e também para poder dis-
putar toda a competição. Ele

retornará ao Metropolitano de
Cascavel na última etapa, em
maio. Firas também adianta
que sua ausência na terceira
etapa do Metropolitano de Cas-
cavel não irá interferir em sua
preparação para o Campeonato
Brasileiro, que será disputado
em julho, em Cascavel. “A pre-
paração para o Brasileiro segui-
rá normalmente, com treinos
em fins de semana. Em Foz vou
em busca do título da categoria
Cadete, depois de ser vice-cam-
peão no ano passado. Já na Jú-
nior Menor, busco adaptação
para o futuro”, frisa Firás Fahs.

O Automóvel Clube de Cas-
cavel programou treinos livres
para hoje no Autódromo Zil-
mar Beux, abrindo a programa-
ção da etapa de abertura do
Campeonato Paranaense de Ve-
locidade. As provas serão ama-
nhã e domingo, com promoção
e organização do Automóvel
Clube de Cascavel, com super-
visão da Federação Paranaense
de Automobilismo (FPrA).

Amanhã serão realizados
treinos livres a partir das
8h50. Os pilotos das categori-

O Campeonato Brasileiro de
Rali de Velocidade começa nes-
te fim de semana. A progra-
mação da primeira etapa da
temporada terá inicio hoje em
Estação, no Rio Grande do
Sul, e termina neste domingo.

A dupla de Cascavel, forma-
da pelo piloto Sandro Suptitz
e pelo navegador Eduardo
Ortolan, busca o bicampeona-
to na categoria RC4, a mais
forte dos carros de tração 4x2.
“Nossa expectativa é muito
boa para esta primeira prova
do ano, que é fantástica, mui-
to rápida, especiais boas, piso
bom”, destaca Sandro Suptitz.

Para Eduardo Ortolan, a
dupla inicia o ano com objeti-
vos novos. “Ano passado que-
ríamos ganhar o Campeona-

to, este ano iniciamos defen-
dendo a conquista de 2018”,”,
completa o navegador.

Firás Fahs vai competir em
casa neste fim de semana

Firás Fahs busca o título da categoria Cadete em Foz do Iguaçu,
depois de ser o vice-campeão do ano passado

MARIO FERREIRA

Cascavelenses buscam o
bi no Brasileiro de Rali

Eduardo Ortolan, o Lobinho, é
navegador campeão brasileiro
de 2018

EDSON CASTRO/DIVULGAÇÃO

as Marcas, Turismo e Clássi-
cos terão até as 15h40 para
acertarem seus carros.

Das 15h45 às 16h será dis-
putado o treino classificatório
da categoria Marcas; das 16h05
às 16h20, treino classificatório
da categoria Turismo; das
16h25 às 16h40, treino classifi-
catório da categoria Clássicos.

Ainda no sábado será dispu-
tada a primeira prova da cate-
goria Marcas. A largada será

às 17h15, com duração de 30
minutos, mais duas voltas.

No domingo, a programa-
ção prevê: às 9h50, 1ª prova
da categoria Turismo (30 mi-
nutos, mais duas voltas); às
10h45, 1ª prova da categoria
Clássicos (25 minutos, mais
uma volta); às 11h40, 2ª pro-
va da categoria Marcas; às
14h, 2ª prova da categoria
Turismo; às 15h05, 2ª prova
da categoria Clássicos.

Paranaense de Velocidade terá
treinos livres no Zilmar Beux

O cascavelense Paulo Bento está entre os cotados à vitória na
categoria Marcas A

VANDERLEY SOARES

Marcos Fernandes, da equipe JFS Guindastes, que assumir a
liderança da categoria Sênior A neste sábado

MARIO FERREIRA
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panorama
esportivo

Rio de Janeiro - Três jo-
gos abrem a 2ª rodada da Liga
Nacional de Futsal 2019 nes-
ta sexta-feira. No jogo da
SporTV, a Intelli recebe o lí-
der Carlos Barbosa, às 19h,
no Ginásio Milton Olaio Fi-
lho, em São Carlos (SP).

Um pouco mais tarde, às
20h15, o São José recebe o
Atlântico, em São José dos
Campos (SP). No mesmo ho-
rário, Tubarão x Corinthians
opõe o atual campeão catari-
nense diante do campeão pau-
lista na última temporada.

Para os paranaenses, a 2ª
rodada terá início sábado e
logo com um duelo regional
entre Marreco e Marechal, às

Com duelos paranaenses

Três partidas abrem a 2ª rodada
da Liga Futsal nesta sexta-feira

13h, em Francisco Beltrão,
em confronto que também
terá transmissão ao vivo do
SporTV. Ainda no sábado, o
Foz Cataratas estreará em
casa diante do Joaçaba, às
20h15, no Ginásio Costa Ca-
valcanti. Já Assoeva x Jara-
guá será às 19h.

No domingo, será a vez do
Campo Mourão estrear em
casa, diante do Joinville, às
14h, na Arena UTFPR. Será
o primeiro jogo da história do
clube mourãoense em casa
numa edição de Liga Nacional.

Já Cascavel e Pato atuarão
apenas na próxima sexta-fei-
ra pela 2ª rodada, num duelo
paranaense marcado para o

Libertadores
A fase de grupos da Liberta-
dores vai chegando ao fim e
ganhando seus primeiros
classificados às oitavas de
final. A 4ª rodada foi encer-
rada ontem, restando agora
apenas duas para a defini-
ção do mata-mata. Entre os
clubes brasileiros, Internaci-
onal e Cruzeiro já estão ga-
rantidos na próxima fase,
enquanto Athletico e Palmei-
ras vivem situação, o Grê-
mio só depende de si e o
Atlético-MG vive situação de-
licada. O Flamengo atuou
ontem à noite.

Athletico
O Athletico venceu o Toli-
ma, terça-feira, e manteve
a liderança do Grupo G,
com nove pontos. O Boca
vem na sequência, com
sete, contra quatro do Toli-
ma e dois do Jorge Wilster-
mann. O time paranaense
garantirá vaga nas oitavas
se vencer o Wilstermann,
fora de casa, na próxima ro-
dada, no dia 24.

Atlético-MG
O Atlético-MG foi goleado
pelo Cerro Porteño por 4 a
1, quarta à noite, e segue
com três pontos, na terceira
posição do Grupo E. O Cerro
chegou a 12 e não pode ser
alcançado pelos mineiros. O
Galo pode chegar à vice-lide-
rança e ultrapassar o Nacio-
nal, do Uruguai, que tem
nove. Contudo, para que
isso ocorra, o alvinegro pre-
cisa vencer os dois jogos e
torcer pela derrota dos uru-
guaios para o Cerro na últi-
ma rodada da fase de gru-
pos. Além disso, seria preci-
so superar os uruguaios no
saldo de gols.

Grêmio
O Grêmio venceu o Rosario
Central, quarta à noite, e
respirou no Grupo H. Os
gaúchos chegaram aos qua-
tro pontos, na 3ª posição.
Para depender apenas de
si, o Tricolor precisa vencer
o Libertad (líder com 12
pontos e já classificado),
fora de casa, na próxima ro-
dada, no dia 23, para poder
decidir a vaga na última par-
tida, em casa, contra a Uni-
versidad Católica, vice-líder
com seis pontos.

Palmeiras
O Palmeiras deu mais um
passo na busca pela clas-
sificação com a vitória de
quarta-feira sobre o Junior
Barranquilla. O time alviver-
de segue em segundo no
Grupo F, com nove pontos,
a um do San Lorenzo. Para
se classificar, a equipe
paulista precisa apenas
empatar com o Melgar, que
tem quatro pontos, na pró-
xima rodada, no dia 25,
fora de casa.

São Paulo – Três dias an-
tes de ver São Paulo e Corin-
thians entrarem em campo
para começarem a decidir do
Paulistão 2019, os torcedores
de ambas as equipes viram a
final “começar” em tom de
ameaças, nessa sexta-feira.

O primeiro a lançar adver-
tência relacionada ao jogo foi
o time corintiano, enviou ofí-
cios ao próprio São Paulo, à
Polícia Militar, ao promotor
de Justiça Paulo Castilho e à
Federação Paulista de Futebol
dizendo eu não vai ter jogo
caso os torcedores rivais ata-

quem o ônibus corintiano, no
trajeto até o Morumbi.

Em seguida, foi a vez do pre-
sidente do Tribunal de Justiça
de São Paulo, Antônio Olim,
alertar: o Corinthians pode ir
para casa em desvantagem
caso não entre em campo para
disputar o primeiro jogo da fi-
nal contra o São Paulo.

De acordo com o dirigente,
a consequência ao time corin-
tiano seria o W.O., que pelo
regulamento equivale a uma
derrota por 3 a 0. Já aos “ati-
radores” de pedras, a conse-
quência seria a detenção.

Foz do Iguaçu – Tradici-
onal competição de base do
vôlei do oeste do Paraná, a
Copa Integração de Voleibol
Feminino chega à sua 23ª edi-
ção a partir desta sexta-feira,
com a 1ª das seis etapas da
temporada 2019 em Formosa
do Oeste. A programação nes-
te fim de semana vai envol-
ver cerca de 120 atletas de até
15 anos de idade e equipes de
oito municípios.

Além das donas da casa, Céu
Azul, Foz do Iguaçu, Media-
neira, Toledo e Santa Izabel
do Oeste, neste ano a compe-
tição teve a inclusão das equi-
pes das cidades de Palotina,
que ficou um ano fora das dis-
putas, e de Santa Helena, que
embora seja uma das funda-
doras do certame, ficou mais

de 10 anos afastada.
A cidade de Formosa do Oes-

te possui boa identificação com
o voleibol e a expectativa é que
o ginásio Venceslau Ramalho
Leite, principal estrutura espor-
tiva da cidade seja tomada pela
comunidade. Serão quatro jogos
na sexta-feira, oito no sábado e
mais seis no domingo.

“Formosa do Oeste gosta de
voleibol e esperamos que a co-
munidade venha prestigiar a
nossa equipe e as demais, pois,
serão jogos de qualidade”, afir-
ma o professor Antônio Fran-
co, o Toco, um dos mais anti-
gos treinadores em atividade no
Estado. Além do Ginásio Mu-
nicipal, a Escola Municipal
Nilza de Oliveira Pepino será
usada como alojamento e re-
feitório das atletas.

Formosa do Oeste recebe
torneio regional de voleibol

PARANAENSE EM CASCAVEL
Em Cascavel, o voleibol de base estará reunido para as disputas da
etapa de abertura dos campeonatos paranaenses sub-15 e sub-17 mas-
culino. Os jogos serão realizados até domingo nos ginásios Sérgio Mauro
Festugatto e do Colégio Sesi. A última vez que a cidade recebeu compe-
tições oficiais da Federação Paranaense de Voleibol foi em 2016. No
sub-15 disputam a competição Círculo Militar do Paraná, Tamboara,
AVP/Curitiba, Santa Mônica Clube de Campo, AMVP/Maringá, Umuara-
ma, Nova Esperança e AABB/Cascavel. No sub-17 disputam Círculo
Militar do Paraná, AVP/Curitiba, Nova Esperança, Foz do Iguaçu, Tole-
do, Santa Mônica Clube de Campo, Palotina e Tamboara.

Ginásio da Neva, às 19h15,
também com transmissão da
SporTV. A rodada, entretan-

Marechal abrirá amanhã, em Francisco Beltrão a participação
paranaense na rodada

MARECHAL FUTSAL

to, só será encerrada no dia
22, com Minas x Magnus. O
Blumenau folga na rodada.

Decisão do Paulistão começa com ameaças

Levir Culpi não resistiu à goleada por 4 a 1 sofrida pelo Atlé-
tico-MG para o Cerro Por teño, na noite de quar ta-feira, e foi
demitido no início da tarde de ontem. O treinador havia sido

contratado em outubro para substituir Thiago Larghi e fez
sua quinta passagem no cargo pelo clube. O treinador de 66

anos já conquistou três títulos do Campeonato Mineiro
(1995, 2007 e 2015), a Copa do Brasil de 2014 e a Série
B do Brasileiro de 2006. Porém, desta vez, não conseguiu
bons resultados e nem fazer com que o Galo apresentasse
um grande desempenho. O Atlético voltará a campo domin-
go, quando enfrentará o Cruzeiro no Mineirão, na condição

de visitante, pela ida da decisão do Estadual.

PALMEIRAS APEDREJADO
A preocupação do Corinthians se justifica por fatos semelhantes
terem ocorrido recentemente em idas ao Morumbi, mas se ex-
ternou por causa do apedrejamento ao ônibus do Palmeiras, na
noite de quarta-feira. O ônibus com a delegação do Palmeiras foi
alvo de um ataque na chegada de seu próprio estádio para o jogo
contra o Junior Barranquilla, pela Libertadores. Objetos de vári-
os tipos foram arremessados contra o veículo, que teve janelas
quebradas. Ninguém ficou ferido, mas o episódio deixou abala-
dos todos os envolvidos da delegação. Houve até quem defendeu
não entrar em campo em protesto.

 DEMITIDO | Atlético-MG perde Levir Culpi
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OS CONVOCADOS
Os atletas convocados são os seguintes: Paulo André de
Oliveira, Jorge Henrique Vides, Derick de Souza Silva, Vi-
tor Hugo dos Santos e Rodrigo Pereira do Nascimento para
os 4x100m masculino; Vitória Cristina Rosa, Franciela
Krasucki, Ana Carolina Azevedo, Lorraine Barbosa Martins
e Andressa Moreira Fidelis para os 4x100m feminino; e
Geisa Coutinho, Tiffani do Nascimento Marinho, Cristiane
dos Santos Silva, Lucas da Silva Carvalho, Alexander Rus-
so e Hugo Balduíno para os 4x400m misto.

Jornal O Paraná
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INGLÊS
16h Leicester x Newcastle

FRANCÊS
14h Dijon x Amiens
15h45 Nantes x Lyon

ALEMÃO
15h30 Nurnberg x Schalke 04

Rio de Janeiro - Depois de
estrearem na temporada 2019
da ginástica rítmica em Pesa-
ro, na Itália, na semana pas-
sada, as brasileiras Natália
Gaudio e Bárbara Domingos
estão prontas para mais um
desafio na Copa do Mundo da
modalidade. A partir desta
sexta-feira, as duas disputa-
rão a etapa de Sofia, na Bul-

Ginástica Rítmica

Brasileiras chegam mais confiantes
para a Copa do Mundo na Bulgária

gária. As brasileiras partici-
parão do qualificatório do In-
dividual dos aparelhos bola e
arco no primeiro dia.

Sorteada para o Grupo A,
Bárbara Domingos começou a
competir enquanto ainda ma-
drugada no Brasil, às 4h30 (de
Brasília). Já Natália Gaudio
integra o Grupo C, que terá
suas disputas a partir das 9h05.

Amanhã, serão realizadas
as qualificatórias dos outros
dois aparelhos, com Natália
competindo nas maças e fita
a partir das 4h30 e Bárbara
às 6h35. As oito melhores gi-
nastas em cada aparelho avan-
çarão para a final, que será
disputada no domingo.

“O maior problema que elas
enfrentaram na Itália é que as

ginastas europeias já tinham feito
três competições antes. O fôlego
e a precisão de quem já está com
ritmo de competição são diferen-
tes. E aqui em Sofia não será di-
ferente, com um nível técnico
altíssimo de competição”, ponde-
rou a treinadora de Natália Gau-
dio, Mônika Queiroz.

Assim como na etapa de Pesa-
ro, as duas treinadoras brasilei-

Enquanto as ginastas que competem no individual pela ginástica rítmica do Brasil terão a segun-
da competição do ano neste fim de semana, as atletas do conjunto brasileiro só iniciarão as
disputas da temporada no fim do mês, na Copa de Baku, no Azerbaijão, de 26 a 28 de abril.

Depois, elas participarão da etapa de Guadalajara, na Espanha, de 3 a 5 de maio. Essas com-
petições visam integrar a equipe que está se preparando para representar o Brasil nos Jogos

Olímpicos Tóquio 2020. E se depender do entrosamento da seleção, a medalha pode estar pró-
xima. É que quatro das nove integrantes do conjunto brasileiro representam a ginástica parana-
ense, com destaque para Morgana Gmach (foto), de Toledo. As demais são Beatriz Pomini Fran-
cisco, de Cambé, Camila Rossi Godinho, de Curitiba, e Nicole Pircio Duarte, de Londrina. Além

delas, a seleção brasileira de conjunto conta com a treinadora londrinense Camila Ferezin.

ras preferem não fazer projeção
de resultados. “O trabalho na
Ginástica Rítmica é de formigui-
nha, vamos construindo o for-
mato de cada coreografia a cada
competição. Fizemos pequenas
modificações nessas composi-
ções com a intenção de aumen-
tar as notas e suas classifica-
ções”, disse a treinadora de Bár-
bara Domingos, Márcia Naves.

Rio de Janeiro - A Confe-
deração Brasileira de Atletis-
mo convocou, ontem, os 16
atletas que representarão o
País no Campeonato Mundial
de Revezamentos, que será
disputado nos dias 11 e 12 de
maio, em Yokohama, no Ja-
pão. O Brasil participará com
três equipes: 4x100m mascu-
lino, 4x100m feminino e
4x400m misto.

Todos os atletas foram cha-
mados pelo Ranking combina-
do dos anos de 2018 e 2019.
Este é o quarto Mundial de
Revezamentos da IAAF. Os
três primeiros foram realiza-
dos em Nassau, nas Bahamas.

Todas as equipes finalistas
em Yokohama garantirão par-
ticipação no Campeonato
Mundial de Doha, no Catar,

de 27 de setembro a 6 de ou-
tubro. “Assegurar a classifica-
ção antecipada para o Mundi-
al de Doha é o nosso objeti-
vo”, disse o técnico Felipe de
Siqueira da Silva, do 4x100m
masculino. “Para isso, é ter-
minar a final entre os oito. Se
não acontecer temos até o dia
6 de setembro para fazer um
resultado que coloque a equi-
pe entre os 16 melhores do
mundo”, completou.

A programação da delega-
ção brasileira prevê um Cam-
ping de Treinamento e Com-
petição em Chula Vista, em
San Diego, nos Estados Uni-
dos, por um período de 15
dias e, depois disto, a equi-
pe fará aclimatação na cida-
de de Saitama, no Japão,
por mais 10 dias.

Premiação
A seleção campeã da
Copa América 2019 rece-
berá 11 milhões de dóla-
res (R$ 44 milhões). Este
foi o valor definido pela
Conmebol ao time vence-
dor somada a taxa de par-
ticipação (quatro milhões
de dólares - R$ 15,4 mi-
lhões) e o prêmio pela
taça (7,5 milhões de dó-
lares - R$ 28,6 milhões).
Convidados de outros
continentes, Qatar e Ja-
pão receberão apenas
1,25 milhões de dólares
(R$ 4,7 milhões) pela
vinda ao Brasil.

Premiação 2
A Conmebol definiu que os
oito primeiros colocados re-
ceberão premiação; ou
seja, as quatro seleções
eliminadas na primeira
fase só ganharão o dinhei-
ro de participação. O vice
embolsará mais cinco mi-
lhões de dólares (R$ 19
milhões); o terceiro, quatro
milhões de dólares (R$
15,4 milhões); o quarto,
três milhões de dólares
(R$ 11,5 milhões) e cada
um dos quatro eliminados
nas quartas de final ficará
com 2 milhões de dólares
(R$ 7,7 milhões).

CBAt define equipe para
o Mundial de Atletismo

 CONJUNTO | Paranaenses aprovadas para a seleção de GR
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Los Angeles - Depois de 82
partidas de cada time e seis
longos meses de temporada
regular, os playoffs da NBA
vão começar neste sábado,
com o início da série melhor
de sete das oitavas de final. A
rodada final foi realizada
quarta-feira e definiu o cami-

nho até a decisão da NBA en-
tre os vencedores das confe-
rências Leste e Oeste.

Os times que ficaram como ca-
beças de chave 1, 2, 3 e 4 de suas
conferências têm vantagem no
mando de quadra. São eles: War-
riors, Bucks, Nuggets, Raptors,
Blazers, 76ers, Rockets e Celtics.

Definidos confrontos dos playoffs da NBA

Os duelos completos das oi-
tavas são: Warriors x Cli-
ppers, Nuggets x Spurs, Bla-
zers x Thunder e Rockets x
Jazz pela Conferência Oeste;
e Bucks x Pistons, Raptors x
Magic, Philadelphia 76ers x
Nets e Cetlics x Pacers pela
Conferência Leste.

Bucks, do armador Eric Bledsoe, teve a melhor campanha geral da fase classificatória

MILAWUKEE BUCKS
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VENDE-SE CAPTIVA
2010, prata, 2.4, completa, revisada, 
pneus novos, R$ 40.000 F(45) 99966-
6699  CI-189274.

VENDE-SE C-4 PALLAS
2010, prata, automático, completo, 
revisado, R$ 30.000 F: (45) 99966-
6699  CI-189264.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-189275.

VENDE-SE STRADA
Cabine dupla, flex, prata, revisada, 
R$ 48.000 F: (45) 99988-3377  CI-189265.

L-200 TRITON
2015, diesel,  prata, magazine, 
revisada, rodas de liga leve, pneus 
novos, capota marítima, engate, R$ 
85.000 F: (45) 99966-6699  CI-189263.

VENDE-SE L-200
Triton, 2016, prata, diesel, revisada, 
magazine, rodas de liga leve, capota 
marítima, pneus novos, R$ 90.000 
F:(45) 99966-6699  CI-189273.

FAVARIN VENDE
Apartamenteo, Rua Recife, Edificio 
Ouro Fino, 300m², 01 por andar, 
todo mobiliado, 04 vagas de gar. R$ 
750.000.  F: (45) 3224-5578/ 99115-
1600 - CRECI 4935F  CI-189107.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia, beira 
mar, todo mobiliado. F: (45) 99971-
1416.  CI-185831.

V. MORETTI ALUGA
Sala Comercial localizada na Rua 
Presidente Kennedy, 1219, com 
132 m². Com 2 banheiros (sendo 
um PNE), 1 escritório, 1 cozinha, 1 
sala. Valor para locação R$ 2.200,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

V. MORETTI ALUGA
A p a r t a m e n t o  s e m i - m o b i l i a d o 
localizado no Condomínio Pôr do Sol 
no São Cristóvão. 01 Sala; 01 Cozinha, 
02 Quartos; 01 Banheiro Social, Área 
de serviço; 01 Vaga de garagem. Valor 
para locação R$750,00 + condomínio. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Salgado 
Filho nº 2716, com 49 m². Sala com 
02 ambientes semi mobiliada; 02 
dormitórios com móveis planejados; 01 
banheiro social, 01 área de serviço; 01 
vaga de garagem. Valor para locação 
R$ 850,00. F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento local izado no Ed. 
Belvedere, Rua Presidente Bernardes 
no centro, 01 suíte, 01 quarto 
mobiliado; sala com sacada; cozinha 
mobiliada; 02 vagas de garagem. 
Valor para locação R$ 1.320,00 + 
condomínio   F: (45) 3322-1515 / 
98814-3212 (whats)CRECI 3149 J  

CI-187725.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Bariloche, 3 qtos e d+ 
dependências, totalmente reformado, 
R$ 180.000,desocupado, 99966-6699 
CRECI 3999.  CI-189272.

WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-188837.

WILLIAN VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-188842.

FAVARIM VENDE CASA
Vila Tolentino, R$ 360.000,00,  F: 
(45) 3224-5578/9 9810-6330- CRECI 
4935F  CI-189096.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Salvador, com 
72m² no Brasmadeira. Imóvel com 01 
sala; 01 cozinha; 03 dormitórios; 01 
banheiro social; 01 área de serviço; 
01 vaga de garagem. Valor para 
locação R$ 1.200,00.  F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187729.

V. MORETTI VENDE
Casa localizada na Rua Sociologia, 
260, 75m². Sala, cozinha, 2 quartos, 1 
banheiro social, lavanderia, 2 vagas de 
garagem cobertas. Valor para venda 
R$ 250.000,00.  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J.  CI-187728.

WILLIAN VENDE
Sobrado no Tropical, com averbação 
e registro pronto,  208m²,  f ino 
acabamento, 1 suite, 2 quartos. por 
apenas R$ 850.000,l aceita ate 50% 
em permuta  F: (45) 9 9922-7904 
3035-2714 willian serafim Creci 19806f  
CI-188851.

WILLIAN VENDE CASA
no Angra dos Reis ótima localização 
sol da tarde nos fundos, sendo casa 
com aprox. 70m², 1 suite, 1 quarto 
mais dependências, sobra de terreno 
no fundo, 1 carro na parte coberta e 
um fora da parte coberta por apenas 
195.000 F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-188841.

WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
165.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-188831.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-188848.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-188839.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-188846.

WILLIAN VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  

CI-188845.

ALUGA SALA TERREA
Rua Recife, Centro, de frente para 
rua, 100m², possui cozinha mobiliada, 
bwc, porteiro 24 hrs, sem condominio, 
para escritório, consultório, etc. Direto 
com a proprietaria  F: (45) 99836-8888  
CI-188922.

ALUGA-SE BARRACOES
Av. Estados Unidos nº 548 com 350m² 
e nº 385 com 550m² com escritório e 
entrada p/ caminhões.  F: (45) 3225-
1168 falar com Cleber.  CI-188778.

ALUGA-SE PRÉDIO
Com 700m², Rua Rio Grande do 
Sul, 844. Centro, com 07 vagas de 
garagem. R$ 21.000,00. Fone (45) 
99112-9077.  CI-189213.

ALUGA-SE SALA
Comercial, com 300m², com 8 vagas 
de garagem. Rua Manaus 2018, 
Cancelli, R$ 6.000,00. Fone (45) 
99112-9077.  CI-189212.

V. MORETTI ALUGA
Salas comerciais localizadas na 
Avenida Assunção nº 708. Térreo 
e primeiro pavimento. Valores para 
Locação R$1.200,00 até R$ 4.000,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187724.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Avenida 
Brasil nº 7572 com 640 m², em frente 
a Praça do Migrante. Valor para 
locação R$ 13.200,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Avenida 
Brasil, esquina com a Rua Pio XII, 1º 
e 2º pavimentos disponíveis, sala com 
acessibilidade (elevador) e divisórias. 
Valor  da locação a combinar. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 570,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

VENDE OU ALUGA HOTEL
 Hotel em Céu Azul, à 100m da  
BR, tratar no telefone (45) 3266-
1342 / 99846-5828  CI-189259.

FAVARIN VENDE SITIO
19 alqueires, 14 mecanizado,05 
reserva, com casa. barracão, a 04 km 
do aeroporto de Cascavel  R$ 46.000 
sacas de soja, sendo 16.000 sacas de 
entrada e o restante em 04 anos, F: 
(45) 3224-5578/ 99115-1600 - CRECI 
4935F  CI-189106.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.550.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-189271.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-189267.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$ 380.000,00, vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 190.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-189270.

TERRENO NO COUNTRY
c/ 962m (17,50x55)  Rua Rio Grande 
do Norte, entre as ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 962.000, aceita carros 
e parcelamento, 99966-6699 Creci 
3999.  CI-189269.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 110.000 
aceito carro e parcelamento, F: (45) 
99966-6699 creci 3999  CI-189266.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-189268.

VENDE-SE TERRENO
Excelente terreno de esquina, na Rua 
Mauro Tolentino , esq. com Andréia 
Galafassi, próx. a  Colégio, posto de 
saúde, mercado e unioeste  - área de 
360m², todo murado. R$ 350.000,00 
-  tratar (45) 99929-1512 / 3035-4000 
andressa  CI-188987.

VENDO FAZENDA
362 has lavoura cabeceira do Apa MS, 
a 140 km de Dourados MS, 25 mil/hás. 
F: (67) 99971-3855 wats CRECI 2649 
Terra Roxa.  CI-189191.

WILLIAN ARRENDA
Arrenda fazenda de 95 alq. pastagem 
região de ouro verde 2 mangueiras 
com brete e tronco por apenas R$ 
10.000 mensal. F: (45) 3035-2714/ 
99922-7904/ 99936-4099 Creci 19806f 
www.willianserafim.com.br  CI-188843.

WILLIAN VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-188832.

WILLIAN VENDE
 11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-188828.

WILLIAN VENDE
Terreno no Alto Alegre prox. rodoviária 
medindo 16x35,  sol da manha e sol 
da tarde nas laterais por apenas R$ 
380.000 F: (45) 3035-2714/ 99936-
4099 Creci 19806f www.willianserafim.
com.br  CI-188833.

WILLIAN VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-188830.

WILLIAN VENDE
Sitio 30 alq., sendo 8 lavoura 17 
pastagem restante reserva. Área 
de pasto, Mangueira e cercas boas. 
Valor pedido: R$ 2.100.000 localizado 
em Catanduvas - vila união Distância 
de 65km de Cascavel 1.500 MTS do 
asfalto F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/99936-4099 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-188835.

WILLIAN VENDE
Fazenda aprox 144 alq. a 60 km de 
cascave,l 5,5 km do asfalto com aprox 
105 alq. mec, excelente estrutura para 
gado e maquinarios, podendo ser 
negociada com arrendamento de 50 
sacos p/ alq.  R$125 mil por alq. F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-188847.

WILLIAN VENDE 10 ALQ
São Salvador, 8 alqueires mec., c/ 
benfeitoras, boa de água, 4km do 
asfalto. R$ 1.500.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-188838.

WILLIAN VENDE CASA
Alto Alegre, com aprox. 75m², sendo, 
1 suite, 2 quartos mais dependências, 
espeço gourmet, detalhes em gesso, 
vaga para ate 2 carros por apenas 
R$ 300.000. F:, (45)  9 9922-7904 
3035-2714 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-188850.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-188849.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-188844.

WILLIAN VENDE FAZENDA
70 Alq. Rio do Salto, sendo 42 alq. 
plantio de eucalipto 6 anos,1200 sacas 
por alqueires, entrada de 50% e 4 anos 
p/ quitar. F: (45) 3035-2714/99922- 
7904 99936-4099. Creci 19806f  
Willian_gti@hotmail.com  CI-188834.

WILLIAN VENDE SITIO
15 alq. na região de Cascavel com 
aprox. 78% da área mecanizada a 
4 km do asfalto propriedade sem 
benfeitorias nascente de água, valor 
pedido 3.200 sacas por alq. podendo 
ser negociada com 50% de entrada 
restante em 2 anos  F: (45) 3035-2714/ 
99922-7904.Willian Serafim Creci 
19806f  CI-188836.

WILLIAN VENDE SITIO
16 alq. na região de São João com 
aprox.75% da área mecanizada, frente 
para o calçamento, casa muito boa, na 
propriedade tem algumas quedas de 
água. R$135.000 por alq. podendo 
ser negociada com 50% de entrada 
restante em 2 anos.F:(45)99922-7904 
3035-2714 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-188840.

WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre de esquina 
medindo 14x30 acima do nivel da 
rua por apenas  R$ 285.000.  F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-188829.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Cansaço f is ico,  s t ress,  dores 
musculares, estimulante e regenerativa 
espaço central F:(45) 99962 1701 
atendimento  seg a sab 8:00 as 20:00 
hs.  CI-189285.

TERAPIA ESPIRITUAL
Resolva problemas, amarração, amor, 
união de casais, afastamento de 
rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154  CI-188924.

ÚNICO NO BRASIL
Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  CI-188925.

SENAC PARANÁ CONTRATA:

 INSTRUTOR DE EDUCAÇÃO 
PROFISSIONAL

(ÁREA DE ARTES - FOTOGRAFIA)

Processo nº 41/2019 para CASCAVEL

Pré-requisitos: Ensino superior concluído e 
experiência mínima de 6 meses na área de 

fotograa. Habilidade docente.

Acesse www.pr.senac.br/trabalhe_conosco, 
cadastre seu currículo, verique os

pré-requisitos e candidate-se até 29/04/2019.
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 SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

CLAUDIR DOS SANTOS RADEMAH E CLAUDIO-
MIR RADEMAH, torna público que requereu do IAP, 
Licença Operação para AVICULTURA DE CORTE, 
implantada no LR 71-D, GL. 03, CENTRAL SANTA 
CRUZ, Município de CAFELÂNDIA, Estado do Paraná

 SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA, torna 
público que requereu do IAP, Renovação Licença Ope-
ração para ENTREPOSTO DE PESCADO, implantada 
no PR 239, KM 543,5, S/N, DISTRITO INDUSTRIAL, 
Município de NOVA AURORA, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA PRÉVIA

JOSE HELENO MILHOME E DARCI BOT-
TEGA tornam público que requereram do IAP, 
Licença Prévia para AMPLIAÇÃO AVICULTU-
RA DE CORTE, a ser implantada no LR 11-A-1, 
GL. 4, COL. ‘A’ CASCAVEL, OURO VERDE, 
Município de CORBÉLIA, Estado do Paraná

SÚMULA DE EMISSÃO DE LICENÇA PRÉVIA

LORIVAL DE OLIVEIRA, BRUNA CEREDA DE 
OLIVEIRA E ELOISA CEREDA DE OLIVEIRA 
tornam público que receberam do IAP, Licença Prévia 
para AMPLIAÇÃO PISCICULTURA DE ADULTOS, 
a ser implantada no LR 12-E, GL. 11-A, COL. PERUI-
BE, EST. MEXERIQUEIRA, Município de NOVA 
AURORA, Estado do Paraná. Validade: 01.04.2020.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO

LORIVAL DE OLIVEIRA, BRUNA CEREDA DE 
OLIVEIRA E ELOISA CEREDA DE OLIVEI-
RA tornam público que requereram do IAP, Licença 
Instalação para AMPLIAÇÃO PISCICULTURA DE 
ADULTOS, a ser implantada no LR 12-E, GL. 11-A, 
COL. PERUIBE, EST. MEXERIQUEIRA, Município 
de NOVA AURORA, Estado do Paraná.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

MAGNUS MED COMÉRCIO DE PRODUTOS HOSPITA-
LARES E MEDICAMENTOS LTDA, CNPJ 30.881.804/0001-
08 torna público que irá requerer à Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente de Cascavel-PR, a Licença Simplificada para CO-
MÉRCIO ATACADISTA DE INSTRUMENTOS E MATERIAIS 
PARA USO MÉDICO, CIRÚRGICO, HOSPITALAR E DE LA-
BORATÓRIOS a ser implantada na Rua Erechim 1454, Centro, 
CEP 85812-260, Cascavel-PR.Publicado em 12 de Abril de 2019.

SÚMULA EMISSÃO LICENCIAMENTO 
AMBIENTAL SIMPLIFICADO 

NEVIO FORTE torna público que recebeu do IAP, Li-
cenciamento Ambiental Simplificado para AVICULTU-
RA DE CORTE, a ser implantada no LR 49-E, GL. 02, 
COLONIA “A” CASCAVEL, PENHA, Município de 
CORBÉLIA, Estado do Paraná. Validade: 04.08.2020.

 Súmula de requerimento de licença

O proprietário abaixo, torna público que requereu ao Instituto Ambiental
do Paraná (IAP), Licença Prévia(LP), para o empreendimento a  seguir
especificado:
Proprietário: EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS OURO 
 NEGRO LTDA
Atividade: LOTEAMENTO RESIDENCIAL
Endereço: RUA FRANCISCO IGLIKOSKI, BAIRRO CENTRO.
Município: TRÊS BARRAS DO PARANA-PR.
Lote nº: Lote nº 24-A-1-A da Gleba nº 01 DO IMOVEL ANDRADA
Matricula nº 12.756 - Área: 41.015,00m2

 LICENÇA SIMPLIFICADA
SÚMULA DE RENOVAÇÃO DA

ANTONIO LUIZ DE LUCA torna público que 
requereu do IAP, a Renovação da Licença 
Simplificada nº121193-R1, para atividade de 
ABATEDOURO DE AVES, implantada na estrada 
Linha Rio Alegria São Bernardo, município de 
Medianeira-PR.

SÚMULA RECEBIMENTO DA RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA SIMPLIFICADA

ANTONIO LUIZ DE LUCA torna pública que 
recebeu do IAP, a Renovação da Licença 
Simplificada nº121193-R1, para atividade de 
ABATEDOURO DE AVES, implantada na estrada 
Linha Rio Alegria São Bernardo, município de 
Medianeira-PR

 LICENÇA DE OPERAÇÃO
SÚMULA DE RENOVAÇÃO DE

LUIZ FACIM torna público que requereu do 
IAP, a Renovação da Licença de Operação Nº 
16384, para atividade de Suinocultura de Corte 
tipo Terminação implantada no LR: 20-B, 
localizado na Linha Capela São Francisco, 
município de Céu Azul-Pr.

LICENÇA DE OPERAÇÃO
SÚMULA RECEBIMENTO DA 

LUIZ FACIM torna pública que recebeu do 
IAP, a Licença de Operação Nº 16384, para 
atividade de Suinocultura de Corte, tipo 
Terminação, implantada no LR: 20-B, 
localizado na Linha Capela São Francisco, 
município de Céu Azul-Pr.



Edição nº 11.857
 | OPR|Editais |19edital@oparana.com.br

Edição 13.058 Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019



20| OPR|Editais |Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019 edital@oparana.com.br

Edição 13.058



CONTINUA 22

Edição nº 11.857
 | OPR|Editais |21edital@oparana.com.br

Edição 13.058 Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019



CONTINUA 23

22 | OPR|Editais |Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019 edital@oparana.com.br

Edição 13.058



Edição nº 11.857
 | OPR|Editais |23edital@oparana.com.br

Edição 13.058 Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019



CONTINUA 25

24| OPR|Editais | Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019 edital@oparana.com.br

Edição 13.058



CONTINUA 26

Edição nº 11.857  | OPR|Editais | 25Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019edital@oparana.com.br

Edição 13.058



CONTINUA 27

26| OPR|Editais | Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019 edital@oparana.com.br

Edição 13.058



Edição nº 11.857  | OPR|Editais | 27Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019edital@oparana.com.br

Edição 13.058



28 | OPR|Editais |Jornal O Paraná
Sexta-feira, 12 de Abril de 2019 edital@oparana.com.br

Edição 13.058


